
В гостиничной индустрии на-
метился новый тренд — ста-
рые дома в центре Москвы ре-
конструируют и превращают 
их в новые современные оте-
ли. Пока таких проектов не-
много, но количество старых 
построек в центре города го-
ворит о том, что такой вари-
ант инвестиционного вложе-
ния довольно перспективен. 
По данным Москомстройин-
веста, в 2016 году в столице 
были введены в эксплуатацию 
восемь гостиниц, и одна из 
них появилась как раз в ре-
зультате реконструкции зда-
ния. В этом году после рекон-
струкции открылся один по-
добный объект, второй гото-
вится к вводу в эксплуатацию. 
По словам Людмилы Казано-
вой, заместителя генерально-
го директора инвестицион-
ной компании, которая явля-
ется заказчиком готовящейся 
к открытию гостиницы в Та-
ганском районе Москвы, что-
бы произвести реконструк-
цию здания, необходимо раз-
работать проект и пройти 
множество согласований. 
В их случае ситуация ослож-
нялась еще тем, что они рас-
ширяли площадь объекта.
— У нашей гостиницы есть осо-
бенность — стеклянный атри-
ум. Раньше это был просто 
двор, а мы нашли для него ин-
тересное архитектурное реше-
ние, — рассказала Казанова. 
Она отметила, что это зда-
ние1903 года постройки и до 
реконструкции его состояние 
требовало как минимум капи-

тального ремонта. К тому же 
до того, как стать гостиницей, 
здание выполняло админи-
стративную функцию, а еще 
ранее здесь был лицей. 
Полностью окупить затраты, 
вложенные в реконструкцию 
здания, компания планирует 
в течение 10 следующих лет. 
Реконструировать здание вы-
годнее, чем возводить новое. 
Особенно если учитывать вы-
сокие цены на строительство 
в Москве. Так считает и Алек-
сей Акиндинов, генеральный 
менеджер отеля, расположен-
ного в районе Арбат, который 
открылся после реконструк-
ции в июне этого года. Прав-
да, не всякий городской объ-
ект, по мнению эксперта, 
можно переделать под гости-
ницу — по разным техниче-
ским и архитектурным при-
чинам. 

— Выбирать строение под ре-
конструкцию следует осмо-
трительно. Реконструкция не-
которых объектов, например, 

из-за неудобной планировки 
может оказаться более затрат-
ной, чем постройка новых, — 
добавил он. 
Эксперты также отмечают, 
что по результатам первого 

полугодия 2017 года на рынке 
качественного гостиничного 
предложения в сегменте 
Luxury уровень доходности на 

номер снизился на 
1,8 процента, в то 
время как гостини-
цы экономкласса 
нарастили доход-
ность на 5,1 про-
цента. В остальных 
ценовых сегмен-
тах изменение со-
ставило 0,8 про-
цента. Вырос спрос 
на гостиницы 
среднего ценового 
сегмента. Если еще 
несколько лет на-

зад их не хватало, то сейчас 
бизнес-класс набирает оборо-
ты и выходит из кризиса. Осо-
бым спросом стали пользо-
ваться трехзвездочные отели. 
Они популярны не только сре-

ди туристов, но и среди пред-
принимателей, которые при-
езжают в столицу на конфе-
ренции или для совершения 
сделок. Такие люди привыкли 
к определенному уровню ком-
форта, но не готовы тратить 
слишком много.  ➔ СТР. 3

1 августа 16:48 Пиар-менеджер инвестиционной компании, которая является заказчиком гостиницы, Юлия Алешина и диспетчер со стороны генерального подрядчика 
Кудрат Мирзеханов осматривают здание гостиницы, которая откроется после реконструкции в сентябре этого года. Переделывать старые здания в центре города 
под гостиницы  — теперь новый тренд

В этом году в сто-
лице появятся 
11 новых гости-
ниц. Следующий 
год тоже будет 
плодотвор-
ным — к вводу 
в эксплуатацию 
готовятся еще 
27 отелей, кото-
рые пополнят 
номерной фонд.  

Николай Бурляев: Я против трусости, предательства, 
подлости и алчности
Сегодня народный артист 
России, режиссер, обще-
ственный деятель Николай 
Бурляев отмечает свой 
71-й день рождения. Нака-
нуне Николай Петрович был 
гостем сетевого вещания 
«Вечерней Москвы», где рас-
сказал о тех идеалах и ду-
ховных ценностях, за кото-
рые он не устает бороться.  

Искусство и рынок 
несовместимы
— Я берегу свое имя, и появ-
ляться в фильмах про банди-
тов, киллеров, алкоголиков не 
хочу. Сейчас не снимаюсь 
в кино, не играю на сцене. Уве-
рен, что еще будет большая се-
рьезная роль. Но это случится 
тогда, когда наш кинемато-
граф переболеет болезнью 
«доходного промысла». Искус-
ство и рынок несовместимы. 
Фильм Тарковского «Андрей 

Рублев» не принес успеха 
в «первый уик-энд», но на этой 
ленте воспитывались поколе-
ния наших людей. На днях 
в Суздале мы открыли памят-
ник Тарковскому. 

Я дал бой Воланду 
— Не жалею, что снялся 
в экранизации Юрия Кары ро-
мана «Мастер и Маргарита». 
В роли Иешуа я дал  бой Волан-
ду. Правда, меня насторажи-
вает, что Михаил Булгаков ис-
казил Евангелие и главным 
героем сделал сатану. Причем 
настолько обаятельного, что 
им восхищаются.  

Первый опыт 
— У меня сложное отношение 
к своей роли в фильме Тарков-
ского «Иваново детство», ко-
торую я сыграл в 13 лет.  Не 
уверен, что справился с зада-
чей. История Вани — во мно-

гом  история Тарковского. 
Жесткость характера Ивана 
была свойственна и самому 
режиссеру.

Восхищаюсь Лермонтовым 
— В течение шести лет я сни-
мал фильм «Лермонтов» 
и каждый день вел дневник, 
который издал. Чем дольше 
живу, тем больше осознаю всю 
глубину поэзии Лермонтова, 
бездонность, устремленность 
к богу. На создание фильма 
меня благословил Ираклий 
Андроников.

Мой девиз — цветаевский
— Жизненным кредо для меня 
служат строки Марины Цвета-
евой: «Одна из всех — за 
всех — противу всех». Против 
трусости, предательства, под-
лости и алчности.   
АНЖЕЛИКА ЗАОЗЕРСКАЯ
edit@vm.ru  

Сеть велодорожек появится на территории природно-ландшафтного музея-заповедника 
«Коломенское» ко Дню города. Общая длина маршрута составит более трех километров. 
Он пройдет вдоль самых знаковых достопримечательностей заповедника

на сайте vm.ru
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Гражданская оборона 
готова обеспечить 
надежную защиту
Сегодня исполняется 80 лет со дня соз-
дания гражданской обороны Москвы. 
Руководитель столичного Департамента 
по делам гражданской обороны, чрезвы-
чайным ситуациям и пожарной безопас-
ности Юрий Акимов рассказал «ВМ», 
насколько защищены горожане от по-
тенциальных угроз и какие технологии 
применяются ведомством сегодня. Так-
же он пригласил всех на праздник, кото-

рый пройдет 10 сентября 
в Сокольниках.➔ СТР. 4

Биржевой индекс

+25°C
Ветер 1–3 м/с Давление 745 мм

Центр  +25

Бутово  +24

Внуково  +25

Жулебино  +25

Зеленоград  +24

Измайлово  +25

Кожухово  +25

Кузьминки  +24

Кунцево  +25

Лефортово  +25

Останкино  +24

Отрадное  +25

Печатники  +25

Тушино  +24

Троицк  +25

Хамовники  +25

Чертаново  +24

Шелепиха  +25

Курс ЦБ

Биржевой курс

$
€
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71,69
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$
€

60,64

71,71

+0,29

+0,45

ММВБ  1963,29

РТС 1020,63

Brent 51,88

DJIA 22 011,86

Nasdaq 6373,60

FTSE 7402,15

валютапогода

КОНСТАНТИН ТИМОФЕЕВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
МОСКОМСТРОЙИНВЕСТА

В 2018 году в эксплуатацию 
планируется ввести 27 гости-
ниц на 4343 номера, в 2019 го-
ду — 11 гостиниц на 1311 но-
меров. В 2018 году планирует-
ся ввести рекордное за по-
следние годы число отелей, 
но более 50 процентов из них 
будут открыты в четвертом 
квартале. Поэтому сказать, что 
ввод большого числа гости-
ниц в 2018 году связан с под-
готовкой к чемпионату мира 
по футболу, не совсем коррек-
тно. Но именно чемпионат ми-
ра во многом стал драйвером 
развития гостиничного хозяй-
ства Москвы и туристической 
отрасли столицы в целом.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В банке данных службы 
занятости на 1 августа 
2017 года есть 333 вакан-
сии горничной (зарплата 
25 тысяч рублей), 72 ва-
кансии менеджера в об-
щественном питании и го-
стиничном обслуживании 
(32 тысячи рублей), 10 ва-
кансий администратора 
(43 тысячи рублей).

кстати

московских школьников побывали этим 
летом в столичных театрах, музеях, запо-
ведниках и парках в рамках проекта город-
ского летнего отдыха «Московская смена».

цифра

20 256

тенденции

Горожан ждут 
сладкие выборы

Полюбившийся многим фестиваль «Московское 
лето. Цветочный джем» подходит к концу. Конечно 
же, финал городских событий решили подсластить 
приятными сюрпризами. Уже сегодня состоится 

презентация работ участников конкурса на лучший ре-
цепт и дизайн упаковки конфет «Москва». Три лучших 
вкуса, которые выберут горожане, выйдут в финал гастро-
номического конкурса. Над рецептом оригинального ла-
комства работают лучшие кондитерские фабрики из Рос-
сии и других стран. Уверен, что в ближайший месяц город 
получит новый уникальный фирменный десерт. Осталось 
немного подождать — конфеты «Москва» должны по-
явиться в продаже ко Дню города.
«Московское лето» запомнится и разнообразием сотен 
видов варенья, свежим медом, домашним мармеладом, 
оригинальными и классическими пирожными, засаха-
ренными фруктами и, безусловно, мороженым. Цифры 
подтверждают интерес москвичей и туристов к столич-
ным ярмаркам: посетители уже раскупили свыше 153 ты-
сяч банок варенья. Помимо 
всеми любимого клубнич-
ного варенья, особым спро-
сом пользуются наиболее 
экзотические вкусы. Посе-
тители приобрели более 
46 тонн других сладо-
стей — печенья, шоколада, 
конфет, мармелада, разно-
образных десертов. Запи-
вать их гости предпочита-
ют морсами, минеральной водой, лимонадами, безалко-
гольным мохито и смузи из ягод. На площадках фестива-
ля уже продано более 30 тысяч литров этих напитков.
А еще нынешнее «Московское лето-2017» — это всевоз-
можные виды растений. В рамках фестиваля проходит 
Открытый международный конкурс городского ланд-
шафтного дизайна и флористики. Работы  оценивают ми-
ровые знаменитости в области ландшафтного дизайна. 
Многие события организованы специально для детей. Се-
годня стартует костюмированное шествие на Тверской 
площади. Здесь участников встретят Винни-Пух, Чебу-
рашка, Карлсон, Буратино, Золушка.  
На фестивале «Московское лето. Цветочный джем» про-
водится множество интересных акций, в том числе благо-
творительных. Покупая варенье себе и своим близким, 
вспомните о тех, кому уже в детстве довелось пережить 
горькие времена. Сделайте свой вкусный вклад в хорошее 
дело и передайте одну или несколько баночек варенья 
в шале «Квест».

АЛЕКСЕЙ 
НЕМЕРЮК
РУКОВОДИТЕЛЬ 
ДЕПАРТАМЕНТА 
ТОРГОВЛИ 
И УСЛУГ ГОРОДА 
МОСКВЫ

первый микрофон

Вкус Москвы... Какой он? Шоколадный? Орехо-
вый? Может быть, карамельный? Ответ на этот во-
прос мы узнаем сегодня вечером, когда впервые 
представят конфеты «Москва».Клиент всегда рад

Новые столичные отели экономкласса не хуже люксовых. 
И приносят хороший доход

Ежедневный деловой выпуск

БЫЛО 
ВЧЕРА, 
ВАЖНО 
СЕГОДНЯ

строительство транспорт бизнес

Программа реновации 
коснется миллиона горожан. 
К реализации будут приняты 
самые лучшие проекты ➔ СТР.  2

Кассы железнодорожных вокзалов 
начали оснащать «умными» 
терминалами. Очереди за билетами 
станут значительно меньше ➔ СТР. 3

Ремонт квартир приносит 
прибыль. Предприниматели 
делятся опытом организации 
собственного дела ➔ СТР. 5

Вчера 16:30 Народный артист России Николай Бурляев 
в редакции «ВМ» с подарком ко дню рождения от нашего 
коллектива: книгой, посвященной памяти писателя 
и личного друга актера Юрия Нагибина

В 2018 году 
планируется 
ввести рекордное 
количество 
отелей
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Лучшие архитектурные бюро 
создадут концепции кварталов

Пять адресов, на которых рас-
положатся эксперименталь-
ные площадки, находятся 
в разных округах столицы. 
При этом, как рассказал глав-
ный архитектор Москвы 
Сергей Кузнецов, точные 
адреса выбирали по несколь-
ким параметрам.
— Площадки отобраны абсо-
лютно в разных округах, там, 
где есть предпосылки для ре-
новации и где количество лю-
дей, проголосовавших за 
включение в программу рено-
вации, превысило 80 процен-
тов, — пояснил он.
В результате в список вошли 
следующие адреса: кварталы 
115, 116, 121 в Кузьминках 
Юго-Восточного округа, ми-
крорайоны 13, 14, 20, 123, 
123А Головинского района 
Северного округа, кварталы 
2А и 2Б Царицына на юге сто-
лицы, кварталы 32–33, 34–35 
на Проспекте Вернадского 
в Западном округе, кварталы 
74, 77, 80, 81 в районе Хороше-
во-Мневники на северо-запа-
де Москвы. Площадь самого 
маленького участка — в Ца-
рицыне — 106,4 гектара, са-
мого большого — в Головин-
ском районе — 133,3 гектара.
За каждой из площадок закре-
плено по пять финалистов. 
После тщательного исследо-

вания предлагаемых террито-
рий архитекторы займутся 
разработкой концепций квар-
талов, которые потом могут 
появиться по всему городу.
— Каждая из команд будет раз-
рабатывать и курировать ра-
боты только по одному из экс-
периментальных участков, — 
отметил Сергей Кузнецов.
В результате распределения 
в каждой из пятерок собра-
лись примерно равные по 
опыту и таланту участники. 
Так, в Кузьминках, которые 
стали «столицей» реновации, 
будут соревноваться британ-
ское архитектурное бюро 
с мировым именем Zaha Hadid 
Architects, известный россий-
ский застройщик «ПИК-

Проект» и московское бюро 
«Проект SPeeCH». На севере, 
в Головинском районе, за пер-
вое место будут бороться ар-
хитектурное бюро МЕГАНОМ, 
руководитель которого состо-
ит в Архитектурном совете го-
рода, бюро «Цимайло, Ляшен-
ко и партнеры», много работа-
ющее в столице, и бюро Тиму-
ра Башкаева, выигравшее 
один из последних конкурсов 
на станции метро. Компания 
Сергея Скуратова, лауреат 
премии Архсовета-2017 в об-
ласти жилых комплексов, бу-
дет соревноваться с междуна-
родными экспертами рынка 
недвижимости Cushman & 
Wakefi eld на площадке в Цари-
цыне. А Buromoscow, авторы 

качелей на Триумфальной 
площади, оказались в одной 
группе с японской компанией 
Nikkon Sekkei.
При этом архитекторам пред-
стоит заниматься не только 
жилыми домами.
— Также стоит отметить, что 
прилегающие к этим площад-
кам территории включены 
для предложений по благо-
устройству, — отметил Сергей 
Кузнецов.
В целом желание принять уча-
стие в конкурсе проявила 
291 компания. Объединив-
шись в консорциумы, они по-
дали 133 заявки с прилагае-
мыми портфолио. Из общего 
количества заявок 43 были 
поданы международными ко-

мандами, а чисто московские 
объединения подали 20 пред-
ложений. Индивидуально за-
явки подали 63 фирмы.
Теперь финалисты приступи-
ли к проработке своих кон-
цепций. Для того чтобы побе-
дить, им нужно будет предста-
вить не только внешний вид 
домов и кварталов, но и мно-
гое другое. Например, разра-
ботать стратегию волнового 
переселения в границах квар-
тала, учесть затраты на строи-
тельство, существующие со-
циальные объекты. Также ав-
торам нужно учитывать об-
щие принципы, которые бу-
дут указаны в задании. 
МИХАИЛ АБРАМЫЧЕВ
m.abramychev@vm.ru

Проект жилого комплекса на Софийской набережной, разработанный одним из финалистов конкурса — архитектурным бюро Сергея Скуратова. Теперь в рамках 
программы реновации он будет заниматься разработкой концепции квартала в Царицыне

Вчера эксперт-
ное жюри опре-
делило 20 фина-
листов конкурса 
на разработку 
концепций пяти 
эксперимен-
тальных площа-
док программы 
реновации вет-
хого жилого 
фонда столицы.

Квартиры выберут 
из трех вариантов
Программа реновации жи-
лищного фонда затронет 
каждого восьмого жителя 
российской столицы. Такое 
заявление сделал вчера за-
меститель мэра Москвы 
по строительству и градо-
строительной политике Ма-
рат Хуснуллин (на фото) 
в эфире «Вести FM». 

Однако городские власти ста-
вят более амбициозную зада-
чу — провести  комплексное 
обустройство территорий, 
и тогда программа может кос-
нуться каждого четвертого 
москвича.
Заммэра особо подчеркнул, 
что реализуемая программа 
является самой масштабной 
не только в Мо-
скве, но и во всем 
мире. Накануне 
был опубликован 
итоговый список 
из 5144 домов, об-
щая площадь ко-
торых составляет 
около 16 миллио-
нов квадратных 
метров. Сама программа кос-
нется около миллиона горо-
жан. В нее вошли не толь-
ко пятиэтажки, но и поряд-
ка сотни девятиэтажек, в спи-
ске есть двух- и трехэтажные 
дома.
Марат Хуснуллин подчеркнул, 
что в перечень попали дома, 
находящиеся в неудовлетво-
рительном состоянии, и те, 
чьи жители воспользовались 
возможностью проголосовать 
за вхождение в программу. 
А вот сталинки в программу 
не попали.
Отвечая на вопрос о высотно-
сти новостроек, заммэра от-
метил, что на месте пятиэта-
жек небоскребов не будет.
— Никто не планирует строи-
тельство высоток, — заявил 
он. — В среднем этажность 
новых домов будет от 10 до 
12 уровней. В то же время в от-
дельных районах сохранятся 
и пятиэтажные дома, где-то 
это будут восьмиэтажки, 
10–12-этажные дома, хотя мы 
не исключаем и отдельных 
высотных доминант до 20 эта-
жей в тех районах и кварта-
лах, где это возможно и не на-
рушает комфортной плани-

ровки. Перед нами стоит зада-
ча формирования полноцен-
ной, комфортной городской 
среды с узнаваемыми облика-
ми домов.
При этом власти рассчитали, 
что средняя плотность новой 
застройки в рамках програм-
мы реновации составит по-
рядка 25 тысяч квадратных 
метров на гектар.
Согласно закону, жильцы сно-
симых зданий получат новые 
квартиры в том же районе 
и с отделкой комфорткласса, 
также они могут взять ком-
пенсацию деньгами или рас-
считать ипотеку для улучше-
ния жилищных условий.
Переселенцам в рамках про-
граммы реновации будут пре-

доставлены квар-
тиры на выбор.
— По опыту пре-
дыдущей програм-
мы мы будем пре-
доставлять пере-
селенцам на вы-
бор по три кварти-
ры. При этом все 
квартиры будут 

соответствовать высочай-
шим стандартам качества 
и отделки, — сказал Марат 
Хуснуллин.
Заммэра отметил, что стан-
дарты отделки новых квартир 
планируется утвердить в тече-
ние ближайшей недели.
По словам заммэра, в городе 
не возникнет и проблем с ути-
лизацией мусора после сноса 
пятиэтажек. Столичные вла-
сти уже подбирают площадки 
на территории промышлен-
ных зон для сортировки стро-
ительного мусора.
— Их выберут неподалеку от 
районов сноса, чтобы в даль-
нейшем направлять мусор на 
переработку. Он практически 
на 80 процентов будет перера-
батываться для дальнейшего 
использования в строитель-
стве, — уточнил Марат Хус-
нуллин. — Проблем с утилиза-
цией строительного мусора 
не возникнет. Мы ежегодно 
вывозим около 20 миллионов 
кубометров строительных от-
ходов. Программа реновации 
добавит максимум 10 процен-
тов от этого объема.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Учебный корпус Авиационного 
института восстановлен

Городу нужен поставщик 
противовирусного лекарства

Социальная реклама украсит 
автобусы, троллейбусы и трамваи

Мэр Москвы Сергей Собянин поздравил преподавателей 
и студентов Московского авиационного института с оконча-
нием работ по восстановлению учебно-лабораторного кор-
пуса на Волоколамском шоссе, которое сгорело в 2009 году.
— Поздравляю коллектив МАИ и студентов с возвращением 
в родное здание. Которое теперь, правда, не узнать, — напи-
сал мэр в своем микроблоге в Twitter.
Обновленный корпус состоит из четырех зданий. Из них три 
были реконструированы и одно построено с нуля. В лабора-
ториях установлено современное оборудование по двигате-
лестроению. В учебных аудиториях — интерактивные доски 
с проекторами. В фойе здания организована выставка, на ко-
торой представлены элементы отечественных самолетов.

Департамент по конкурентной политике Москвы приглаша-
ет отечественные фармкомпании принять участие в аукци-
оне на поставку жизненно важного лекарственного препа-
рата для больных гепатитом С. Городские власти планирует 
закупить 3300 упаковок препарата «Симепревир» в Центр 
по лечению хронических вирусных гепатитов.
— В прошлом году противовирусный препарат впервые заку-
пили для терапии пациентов, не получающих государствен-
ную социальную помощь, — рассказал директор Центра кли-
нических исследований и оценки медицинских технологий 
Константин Кокушкин и добавил, что новые поставки пред-
назначены для бесплатного лечения 1100 пациентов. 
Начальная цена контракта — 554 миллиона рублей.

Столичный Департамент СМИ и рекламы и Мосгортранс 
вчера подписали соглашение об увеличении парка наземно-
го городского транспорта, на бортах которого будет разме-
щена социальная реклама.
— На эти цели может быть выделено до 300 автобусов, трол-
лейбусов и трамваев, — рассказали в пресс-службе Департа-
мента СМИ и рекламы. — При этом 25 транспортных средств 
могут быть использованы для полноразмерного брендиро-
вания сроком на полгода. Ранее под размещение социаль-
ной рекламы выделялось до 15 единиц транспорта.
В целом на улицах города количество общественного транс-
порта с социальной рекламой увеличится в 20 раз.

Централизованная система водоснабжения 
обеспечит поселения чистой питьевой водой
К 2021 году жителей трех по-
селений Новой Москвы обе-
спечат качественной питье-
вой водой. Об этом вчера рас-
сказал руководитель 
Департамента развития 
новых территорий Владимир 
Жидкин. 

Развивать системы водоснаб-
жения и водоотведения будут 
в поселениях Воскресенское, 
Рязановское и Десеновское. 
Там создадут единую центра-
лизованную систему развития 
инженерной инфраструктуры. 
Помимо уже строящихся маги-

стральных водоводов вдоль 
Калужского шоссе и автодоро-
ги Солнцево — Бутово — Вид-
ное, появится магистраль про-
тяженностью более 15 кило-
метров, которая свяжет эти 
две системы водоснабжения. 
Кроме того, для улучшения ка-
чества питьевой воды будут 
реконструированы водоза-
борные узлы «Яковлево», 
«Знамя Октября» и «Поселок 
фабрики им. 1 Мая». 
— За три года в целях обеспе-
чения питьевой водой жите-
лей Марушкинского и Кокош-
кинского поселений будет по-

строено 6,5 километра водо-
проводной сети и выполнена 
реконструкция водозаборно-
го узла «Кокошкино», — рас-
сказал Владимир Жидкин.
Принято решение централизо-
вать и направить бытовые сто-
ки в Курьяновские очист-
ные сооружения Москвы, что 
улучшит экологическую об-
становку в зонах интенсив-
ной застройки. Для этого до 
2021 года рядом с деревней 
Прокшино построят канализа-
ционную насосную станцию.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

новости 
правительства
C НАТАЛЬЕЙ ТРОСТЬЯНСКОЙ

реновация

Британские разработки 
приглянулись нашим экологам
Московская делегация 
во главе с руководителем 
Департамента внешнеэконо-
мических и международных 
связей Сергеем Череминым 
провела в Дублине и Лондо-
не переговоры по вопросам 
природопользования и охра-
ны окружающей среды.

В центре внимания европей-
ских и московских экспертов 
были вопросы озеленения 
больших городов. Так, во вре-
мя встречи с заместителем 
мэра Лондона по вопросам 
экологии Ширли Родригес  
и исполнительным директо-
ром компании «С40» Марком 
Воттсом московские экологи 
высказали пожелания пере-
нять британский опыт в сфере 
внедрения технологических 
новинок, позволяющих тща-
тельнее контролировать кли-
матические перемены.
— Многие решения, которые 
были приняты в Лондоне 
в сфере экологии, применя-
ются в Москве. Мы услышали 

много предложений, ознако-
мились с интересными нара-
ботками, в том числе техноло-
гическими, — сказал руково-
дитель столичного Департа-
мента природопользования 
и охраны окружающей среды 
Антон Кульбачевский.
В ходе беседы стороны обме-
нялись мнениями об экологи-
ческих проблемах современ-
ных мегаполисов, обсудили 
меры по уменьшению клима-
тических рисков и сохране-
нию биоразнообразия в го-
родских условиях.
Выступая в Вестминстере, Ан-
тон Кульбачевский поделился 
опытом Москвы в области 
экомониторинга и сокраще-
ния выбросов вредных ве-
ществ. Он сообщил, что сто-
личные власти рассматрива-
ют платную парковку в каче-
стве ограничительной меры, 
призванной улучшить эколо-
гическую ситуацию в Москве. 
— Мы уменьшили простран-
ство для автомобилистов, сде-
лали город более доступным 

для пешеходов. Жители стали 
меньше ездить на своих ма-
шинах в центр, и это серьезно 
повлияло на улучшение каче-
ства воздуха в центральной 
части города, — заявил он. — 
Мы контролируем качество 
топлива — это тоже очень 
важная составляющая. 
Подводя итоги визита, Сергей 
Черемин отметил, что путь 
экологического развития, ко-
торый многие европейские 
города проходили за 20–
30 лет, Москва преодолевает 
за последние пять-шесть лет. 
Антон Кульбачевский указал, 
что наряду с Парижем и Лон-
доном столица России стала 
конкурентоспособна в вопро-
сах «популяризации простых 
решений, которые приводят 
к положительному экологиче-
скому эффекту». В ходе визита 
стороны достигли договорен-
ности о поддержании даль-
нейших контактов столиц на 
постоянной основе.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

АНДРЕЙ БОЧКАРЕВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
СТРОИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ
У нас есть ряд домов, которые 
находятся в разной стадии 
строительства и которые мы 
начали по другим проектам. 
Когда будут опубликованы 
стандарты отделки, мы отдел-
ку этих домов сделаем в новом 
виде. Где-то в конце этого го-
да — начале следующего до-
ма будут готовы для заселе-
ния по программе реновации. 
Это порядка 20 домов. Они 
были построены по другим 
программам, и сейчас мы пе-
реводим их под программу ре-
новации.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Обновленный сквер открыт.
Пожелания жителей учтены
В первый день августа пре-
фект Центрального округа 
Владимир Говердовский от-
крыл сквер на улице Усачева. 
В новой зеленой зоне выса-
жены около 20 деревьев и бо-
лее тысячи цветников и ку-
старников.

В большом городе каждый зе-
леный уголок — отдушина для 
жителей. И открытие сквера 
получилось по-настоящему 
летним и радостным. Совре-
менные клумбы, аккуратные 
дорожки. По ним, как и по но-
веньким газонам, носится дет-
вора. В уголке расположилась 
группа по занятиям йогой, 
дальше — мастер-класс для 
юных художников. А вот дев-
чонки-подростки организова-
ли танцевальный флешмоб... 
Владимир Говердовский вме-
сте с местными жителями ос-
мотрел и новые детские пло-
щадки, и цветники. Они про-
веряют, были ли учтены поже-

лания, высказанные префекту 
месяц назад, когда он инспек-
тировал работы по благо-
устройству сквера. Тогда одна 
из женщин заметила, что спро-
ектированные скамейки не 
имеют спинок.
— Пожилому человеку удоб-
нее было бы сидеть на скамей-
ке со спинкой, — сказала она. 
Говердовский согласился с та-
кой поправкой. Теперь ска-
мейки — со спинкой. По прось-
бе жителей установили и до-
полнительные фонари: с ними 
вечерние прогулки будут бо-
лее безопасны.
На этот раз во время встречи 
с префектом москвичи спра-
шивали, почему нет фонтана, 
ведь в жару это лучшее укра-
шение и место притяжения 
любого парка. 
Житель Хамовников Светла-
на Венчева поинтересовалась 
у префекта, будут ли обустрое-
ны в сквере площадки для вы-
гула собак.

— Мы рассмотрим этот во-
прос, — обещал Говердов-
ский. — На деньги, собранные 
с платных парковок, мы про-
должим развитие инфраструк-
туры района. А когда люди уча-
ствуют в проектировании, они 
получают именно то, что хотят. 
ВИТАЛИЙ РАКИТЯНСКИЙ
edit@vm.ru

ЕЛЕНА ДОРОДНОВА
НАЧАЛЬНИК ОТДЕЛА 
ПО ВЗАИМОДЕЙСТВИЮ С НАСЕЛЕНИЕМ 
УПРАВЫ РАЙОНА ХАМОВНИКИ

В этом году прошла рекон-
струкция старого сквера, по-
явившегося в Хамовниках еще 
1920-х годах. Жители сами 
обратились к властям с этим 
предложением. Теперь терри-
тория разделена на три услов-
ные зоны: для детей, для мо-
лодежи и для пожилых лю-
дей. Каждый найдет то, 
что нужно для отдыха.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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1 августа 18:50 Татьяна Аксененко, представитель инициативной группы жителей улицы 
Усачева (слева), вручает префекту Центрального округа Владимиру Говердовскому (в центре) 
и его заместителю Олегу Соболеву (справа) благодарность за реконструкцию сквера
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Боевой дух десантников 
укрепляет пророк Илия

День ВДВ  — одно из самых яр-
ких событий лета в России. 
Тельняшки и голубые береты, 
которые в этот день наполня-
ют улицы, парки и скверы, 
создают неповторимый коло-
рит. В столице торжества на-
чались с литургии в храме 
Илии Пророка на Китай-горо-
де. Службу провел епископ 
Савва Воскресенский. Хри-
стианский святой пророк 
Илия считается небесным по-
кровителем «крылатой пехо-
ты». Это связано с глубоко 
укоренившимся народным 
поверьем, что Илия ездит по 
небу на огненной колеснице. 
— Думаю, что покровитель-
ство Илии Пророка имеет осо-
бый смысл. Ведь что такое де-
сант? Своим — помощь и из-
бавление, врагам — ужас и по-
гибель, — сказал корреспон-
денту «ВМ» Сергей Степанов, 
офицер запаса.  
После литургии верующие 
дошли крестным ходом до 
Лобного места на Красной 
площади, где уже выстрои-
лись парадные расчеты воен-

ных училищ и десантных ча-
стей. 
— Войска сегодня развивают-
ся, получают новое современ-
ное вооружение, эффективно 
его осваивают, совершенству-
ют свою боевую подготовку 
и находятся в постоянной го-
товности к выполнению лю-
бой поставленной задачи, — 
сказал собравшимся команду-
ющий Воздушно-десантными 
войсками  Андрей Сердюков.
Оркестр ВДВ исполнил попур-
ри известных военных мар-
шей и мелодий, а бойцы про-
демонстрировали приемы 
владения оружием. После это-
го праздник переместился на 
Васильевский спуск, где все 
желающие могли проявить 
удаль молодецкую в соревно-
ваниях по армрестлингу. 
В это же время в районе Биби-
рево прошло патриотическое 
шествие «Бессмертный бата-
льон ВДВ». Ветераны боевых 
действий, семьи погибших 
военнослужащих и просто не-
равнодушные москвичи 
прошли по улице Плещеева до 
мемориала «Солдату Отече-
ства», неся в руках портреты 
своих родственников, отдав-
ших жизни во время войн 
в Афганистане, на Кавказе 
и в других горячих точках.
— Мы хотим, чтобы москвичи 
знали, что десантники — это 
не те, кто бьет бутылки о голо-
ву и безобразничает на ули-
цах,— сказал «ВМ» председа-
тель общественной организа-
ции инвалидов войны в Афга-
нистане Михаил Шильни-
ков. — Мы пронесли портре-
ты молодых ребят, отдавших 
свои жизни, многим из кото-
рых не было и 20 лет. Они по-
гибли, защищая Родину.
ГЕННАДИЙ ОКОРОКОВ 
g.okorokov@vm.ru

АРТУР ГУТМАНОВИЧ
a.gutmanovich@vm.ru

Вчера. Протоиерей Александр Курнасов окропил десантников святой водой на Красной 
площади (1) Участник марша «Бессмертный батальон ВДВ» Дмитрий Усачев несет портрет 
своего погибшего товарища (2) Ветеран ВДВ Александр Костришкин и пес Банзай 
на праздновании в Парке Горького (3)

Вчера в столице 
состоялись тра-
диционные 
праздничные гу-
лянья, шествие 
«Бессмертный 
батальон ВДВ» 
и крестный ход 
в честь Дня соз-
дания Воздуш-
но-десантных 
войск.  

Степень загруженности 
гостиниц зависит от сезона
СТР. 1 ➔

Согласно исследованию ком-
пании Cushman & Wakefi eld, 
в этом году туристы и гости 
столицы могли выбирать, где 
остановиться, из большего ко-
личества номеров. Гостиниц 
стало больше на десять про-
центов.  Для индустрии это 
лучший показатель за послед-
ние десять лет. Причина подъ-
ема — ввод объектов, кото-
рые не успели сдать до кризи-
са. Теперь отрасль вышла 
из него, причем с хорошим 
плюсом. 
По мнению вице-президента 
Федерации рестораторов 
и отель еров Вадима Прасова, 
загрузка отелей по городу 
в среднем составляет около 
70 процентов. Но есть даты, 
когда номеров не хватает. Так, 
во время Кубка конфедераций 

загруженность отелей была 
выше обычного. В целом, по 
словам Прасова, Москва стала 
гораздо привлекательнее для 
туристов. Только в первом по-
лугодии 2017 года столицу по-
сетили 127,5 тысячи китай-
ских граждан. 
— От количества гостиниц ту-
ристический поток не зави-
сит. Но если учитывать, что их 
в столице много, то мест 
в обычные дни должно хва-
тать всем, — подчеркнул экс-
перт.  
Эксперты фактически в один 
голос говорят: гостиниц в Мо-
скве много, и их заполняе-
мость в целом не вызывает 
опасений. 
Но приближающийся чемпио-
нат мира по футболу может 
увеличить приток туристов. 
Поэтому, чтобы мест хватило, 
дополнительные гостиницы 

нужны. Кроме того, предло-
жение, превышающее спрос, 
дает надежду и самим гостям 
столицы — цены станут ниже, 
а значит, пребывание в Мо-
скве будет дешевле. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Очереди 
на вокзалах 
сократятся
Вчера кассы столичных же-
лезнодорожных вокзалов 
начали оснащать системой 
электронной очереди. В ско-
ром времени такие термина-
лы появятся на восьми вок-
залах столицы из девяти.

Технология в тестовом режи-
ме уже заработала на Ленин-
градском вокзале. До конца 
года планируется установка 
терминалов еще на семи вок-
залах — всех, кроме Савелов-
ского. Дело в том, что оттуда 
отправляются только приго-
родные электрички, а осна-
щать системой электронной 
очереди планируется только 
кассы направлений дальнего 
следования.
— Пассажирам нужно будет 
распечатать бумажные тало-
ны через терминал, как это де-
лается в банках. Когда оче-
редь подходит, на электрон-
ном табло загорится номер та-
лона и номер билетной кассы. 
Такой механизм позволяет 
равномерно распределить на-
грузку между кассами, — рас-
сказали в пресс-службе дирек-
ции железнодорожных вокза-
лов ОАО «РЖД».
Помимо покупки билета, пас-
сажиры могут получить талон, 
чтобы сделать возврат билета 
или получить справку о време-
ни прибытия поезда на вокзал 
(их обычно заказывают ко-
мандированные). В дальней-
шем для электронных очере-
дей могут ввести и систему 
звукового оповещения.
— «Умная» система будет сле-
дить за тем, чтобы среднее 
время ожидания у касс было 
одинаковым. Это позволит 
оптимизировать загрузку ра-
ботников и тем самым повы-
сить скорость обслуживания 
пассажиров, — добавили 
в пресс-службе.
Напомним, что о планах вве-
сти подобную систему на же-
лезнодорожных станциях 
впервые стало известно в фев-
рале этого года. Президент 
РЖД Олег Белозеров заявил, 
что в 2017 году электронные 
очереди в кассы дальнего сле-
дования появятся на 24 вокза-
лах России.
ЕКАТЕРИНА ЯСАКОВА
e.yasakova@vm.ru

Нарушения устранены. Стройка продолжается
Меньше двух недель пона-
добилось застройщику, что-
бы устранить нарушения, вы-
явленные во время проверки 
строительства многофунк-
ционального центра с авто-
вокзалом, который войдет 
в состав транспортно-пере-
садочного узла «Щелков-
ский». Об этом вчера сооб-
щили в Мосгосстройнадзоре.

По словам председателя ве-
домства Олега Антосенко, за-
стройщик нарушил требова-

ния, которые предъявляются 
к организации рабочего про-
цесса на стройплощадке.
— Так, пункт мойки колес был 
оборудован там же, где распо-
лагался башенный кран, — 
уточнил Антосенко. — В непо-
ложенном месте разместились 
и бытовой городок подрядчи-
ка, и склад стройматериалов.
Только устранив нарушения, 
застройщик смог продолжить 
работы по возведению уни-
кального объекта. Современ-
ный многофункциональный 

центр будет построен на месте 
существующего автовокзала. 
В здании с пятью подземными 
и шестью надземными этажа-
ми разместятся торговые по-
мещения, включая супермар-
кет, кинотеатр, кафе и но-
вый автовокзал, который смо-
жет за 24 часа обслуживать 
до 1615 рейсов, в том числе 
международных. Ожидаемый 
пассажиропоток — не менее 
15 тысяч человек в сутки.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Закрытый сектор телебашни 
сделали доступным для всех
Вчера на 85-м этаже Остан-
кинской телебашни зарабо-
тала открытая смотровая 
площадка.

Ранее вход на площадку был 
разрешен только специали-
стам-метеорологам. На 85-ме-
тровой отметке гости впер-
вые смогут увидеть вблизи 
одну из 21 метеорей. Так на-
зывается большая опора с дат-
чиками, измеряющими по-
годные характеристики, — 
направление и скорость ве-
тра, температуру и влажность 
воздуха. 
— Открытие смотровой пло-
щадки приурочено к 50-ле-
тию Останкинской телебаш-
ни, которое мы будем отме-
чать в этом году, — рассказали 
«ВМ» в отделе по связям с об-
щественностью и СМИ Остан-
кинской башни. 
Вид с площадки открывается 
на Ботанический сад, деловой 
центр «Москва-Сити», на ар-
хитектурные достопримеча-
тельности западной и северо-
западной частей города. Од-
новременно здесь могут нахо-
диться до десяти человек. Для 
безопасности площадка обне-

сена специальной защитной 
конструкцией. 
— Открытая смотровая пло-
щадка будет работать в зави-
симости от погодных усло-
вий, — говорит сотрудник фе-
дерального государственного 
унитарного предприятия «Рос-
сийская телевизионная и ра-
диовещательная сеть» Иван 
Сицын. — Как только станет 
холодно, допуск на нее прекра-
тится. На данный момент от-
метка «85 метров» считается 
самой высокой из открытых, 
но существует еще и не функ-
ционирующая смотровая пло-
щадка на высоте 340 метров. 
Она закрылась в 2015 году. 
Буквально несколько месяцев 
назад была запущена экскур-
сия на внутренний балкон на 
85-мет ровой высоте, а теперь 
начала работать и открытая 
смотровая площадка.  
Корреспонденты нашей газе-
ты отправились на площадку 
полюбоваться Москвой с вы-
соты птичьего полета одними 
из первых. Репортаж об этом 
читайте в ближайших номе-
рах «ВМ».
КАТЕРИНА РАДОМСКАЯ
k.radomskaya@vm.ru

ВЛАДИМИР ШИШКИН
ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
ГИЛЬДИИ ПРЕДПРИЯТИЙ ТОРГОВЛИ 
И УСЛУГ МОСКОВСКОЙ ТОРГОВО
ПРОМЫШЛЕННОЙ ПАЛАТЫ

В городе продолжается строи-
тельство гостиниц в различной 
ценовой категории. Их степень 
загруженности зависит от се-
зона. Могу с уверенностью ска-
зать, что в Москве туристы лег-
ко смогут найти жилье. 
В том числе и те, что прибудут 
в Москву на чемпионат мира 
по футболу. Кроме гостиниц, 
в городе существуют и альтер-
нативные варианты, например, 
квартиры гостиничного типа. 
Арендовать такое жилье мож-
но на несколько месяцев. Если 
говорить об отелях, то наи-
большей популярностью поль-
зуются гостиницы категории 
«три звезды». Цена и качество 
предоставляемых услуг, 
как правило, в таком случае 
имеют равное соотношение. 
В целом гостиничный биз-
нес — прибыльное занятие. 
Останавливаются в гостиницах 
не только туристы, но и те, кто 
приезжает в столицу в рабочие 
командировки.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Ранее руководитель Департамента спорта и туризма Нико-
лай Гуляев заявлял, что сейчас в Москве работает порядка 
1086 отелей, прошедших процедуру официальной класси-
фикации. До конца года в столице будет построено еще 
11 сетевых гостиниц, которые дадут около 3 тысяч мест 
для гостей столицы, в том числе и для болельщиков.
Кроме того, Гуляев подчеркнул, что во время проведения 
Кубка конфедераций проводился мониторинг гостиниц 
на предмет завышения цен. 
— Таких случаев нашими специалистами было выявле-
но 57. В следующем году, во время проведения ЧМ по фут-
болу, мы тоже планируем проводить подобную работу в та-
ком же режиме, — сказал Гуляев.  

кстати

праздник

C КСЕНИЕЙ ДОРОФЕЕВОЙ

городские 
новости

Выпущен конверт, посвященный 
организации «Красный Крест»

Желтый уровень опасности 
объявили из-за грозы и ветра

Готовы ограждения вестибюля 
новой станции

Адвоката-мошенника будут 
судить

Вчера в почтовое обращение вышел новый конверт, посвя-
щенный 150-летию общественной благотворительной орга-
низации «Российский Красный Крест». Об этом сообщили 
представители пресс-службы Федерального агентства связи 
(Россвязь).
Художественный маркированный конверт тиражом один 
миллион экземпляров будет распространен по всем отделе-
ниям Почты России, в том числе и Москвы. Его можно ис-
пользовать для пересылки письменной корреспонденции 
по всей территории нашей страны. Дизайн конверта созда-
ла художник Мария Бодрова. 

Сегодня в Москве объявлен желтый уровень опасности из-за 
предстоящих жары, грозы и ветра. Об этом сообщили в Ги-
дрометцентре России. 
— Желтый — это третий из пяти уровней опасности. Он оз-
начает, что погода потенциально опасна, — пояснили пред-
ставители Гидрометцентра.
В столице сегодня пройдут кратковременный дождь, гроза. 
Воздух прогреется до 25–27 градусов тепла. Скорость ветра 
составит 5–10 метров в секунду, при грозе она увеличится 
до 12–17 метров в секунду. Желтый уровень объявлен на тер-
ритории всего Центрального федерального округа. 

Вчера завершилось сооружение ограждающих конструкций 
вестибюля станции «Шереметьевская». Об этом сообщили 
представители пресс-службы Мосметростроя. 
Вестибюль станет единственным подобным помещением 
с восточной стороны станционного комплекса, который рас-
положится в сквере между 4-м и 5-м проездами Марьиной 
Рощи. В противоположном конце центрального зала пасса-
жиры смогут делать пересадку на станцию «Марьина Роща» 
Люблинско-Дмитровской линии метро. 
В настоящий момент строители выполняют работы по кон-
турному замораживанию скважины наклонного хода.

Таганский районный суд столицы рассмотрит уголовное 
дело в отношении адвоката, обвиняемого в мошенничестве 
в особо крупном размере. Об этом вчера сообщили в пресс-
службе Генеральной прокуратуры Российской Федерации. 
По версии следствия, в 2014 году преступник, оказывающий 
юридические услуги одной из московских компаний, пытал-
ся похитить у бизнесмена один миллион долларов, вступив 
в сговор со своими сообщниками. 
Адвокат находился в федеральном розыске, его задержали 
в апреле текущего года. В настоящее время обвиняемый на-
ходится под домашним арестом.

Первая примета 
приближающейся осени
За месяц до начала осени 
Центр организации дорож-
ного движения начал гото-
виться к сезону. «ВМ» узна-
ла, какие меры по улучше-
нию безопасности применя-
ются в городе. 

Андрей Алексеев, руководи-
тель Дирекции по эксплуата-
ции объектов дорожно-транс-
портной инфраструктуры, 
рассказал, что  в августе для 
сотрудников ЦОДД приори-
тетной задачей становится 
подготовка объектов дорож-
ной сети к осеннему сезону 
и новому учебному году. 
— До 1 сентября мы планиру-
ем провести обследование 
территорий 600 учебных за-
ведений, имеющих выход 
к проезжей части. В рамках 
этой работы будут проведены 
обследования, при необходи-
мости заменим дорожные 
знаки — более чем по ста 
адресам. 
По словам Алексеева, этот 
процесс непрерывный. Толь-
ко за прошлую неделю служба 
эксплуатации обработала бо-

лее 3000 заявок на устране-
ние неисправностей знаков. 
Надписи, наклейки и рекла-
ма — наиболее распростра-
ненная причина замены зна-
ков. Андрей Алексеев расска-
зал, что после демонтажа их 
очищают от надписей, а затем 
возвращают на место. 
— На этом знаке видно, что 
его уже чистили, — сказал 
Алексеев, указывая на следы 
от рекламной наклейки. — 
Но появившаяся надпись 
уменьшает площадь отража-
ющей поверхности, из-за чего 
мы его демонтируем. 
Внимание уделяется и свето-
форам, которых в столице бо-
лее  40 тысяч. Сотрудники 
центра проверяют работоспо-
собность линз и светодиод-
ных ламп. Раз в месяц совер-
шают профилактические объ-
езды светофоров, по итогам 
которых принимают решения 
об их помывке. Как рассказал 
Алексеев, светофоры в засуш-
ливую погоду больше пылятся 
и их моют чаще.
— Для нас важно, чтобы све-
тофоры были хорошо видны 

водителям, так как осень —
пора начала учебы в школах 
и университетах, и в это вре-
мя безопасность особенно 
важна, — добавил Андрей 
Алексеев.
ТАТЬЯНА БУРЕНИНА
edit@vm.ru

Сотрудники службы  так-
же занимаются заменой 
существующих знаков 
на знаки повышенной ин-
формативности. Совмест-
но с ГИБДД их устанавли-
вают в местах повышен-
ной аварийности и рядом 
с учебными заведениями 
для привлечения внима-
ния водителей. 
О любых неисправностях 
технических средств ор-
ганизации дорожного 
движения можно сооб-
щить по телефону 
(495) 539-54-54 или по ко-
роткому номеру 3210.
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Хирурги начинают обучение 
со школьной скамьи

В приемном отделении сроч-
ный пациент. По легенде, его 
нашли на обочине дороги без 
сознания, на ноге — рваная 
рана. Хотя пострадавший — 
всего лишь резиновый мане-
кен, его грудная клетка двига-
ется, зрачки реагируют на 
свет, прощупывается пульс, 
а из ноги хлещет кровь. Под ру-
ководством Павла Лопанчука, 
руководителя аккредитацион-
ного центра РНИМУ имени 
Н. И. Пирогова, исполняюще-
го роль заведующего прием-
ным отделением, старше-
классницы Елизавета Разувае-
ва и Екатерина Суворова ока-
зывают помощь пострадавше-
му: одна зажимает рану, изу-
чая снимки, другая слушает 
сердцебиение и проверяет ре-
акцию нервной системы. 
Ненастоящие в «Школе юного 
хирурга» только больные, все 
оборудование — это совре-
менные медицинские инстру-
менты, а эндоскопические ис-
следования для большей реа-
листичности проводятся на 
свином желудке. 
Руководитель проекта «Школа 
юного хирурга», проректор по 
лечебной работе РНИМУ име-
ни Н. И. Пирогова Христо Тах-
чиди признается, что немного 
завидует современным школь-
никам, которые могут заранее 
попробовать будущее ремес-
ло, да еще и на таких техноло-
гичных симуляторах. 
— Когда я прохожу мимо рабо-
тающих ребят, мне порой и са-

мому хочется что-нибудь поде-
лать вместе с ними. Когда 
я учился, ничего такого не 
было, — говорит проректор. 
«Школа юного хирурга» — со-
вместный проект Минздрава 
РФ и Департамента образова-
ния Москвы. Записаться на об-
учение на сайте столичного ве-
домства может любой старше-
классник. Все занятия — от 
тео ретических общемедицин-
ских лекций до практических 
занятий по ультразвуковому 
исследованию и реанима-
ции — бесплатные. Образова-
тельный курс ведут доценты 
и профессора Университета 
имени Н. И. Пирогова. Про-
грамма выстроена так, что бу-
дет интересна и тому, кто пла-
нирует стать врачом, и в прин-
ципе любому человеку: базо-
вые знания об устройстве чело-
веческого организма и мето-

дах оказания первой помощи 
не будут лишними ни для кого.
Христо Тахчиди видит в юных 
хирургах будущих абитуриен-
тов университета.  
— Выбор профессии — почти 
всегда случайность, — гово-
рит Христо Тахчиди. — На нее 
влияют разные события. Поэ-
тому проект преследует три ос-
новные цели: познакомить со 
специальностью, с нашим ву-
зом, а также с его образова-
тельным уровнем, структура-
ми и оснащением. 
Сейчас хирургии обучаются 
три группы школьников — 
48 человек. Они пришли в шко-
лу по разным причинам. На-
пример, ученица лицея № 507 
Анастасия Никифорова всегда 
хотела стать врачом, но лечить 
она собирается животных. 
— У нас все время, с детства, — 
собака. С четырех лет я увлека-

юсь конным спортом, поэтому 
и заинтересовалась этой шко-
лой, — говорит девушка, рас-
кладывая хирургические ин-
струменты. — Здесь все очень 
интересно, но я жутко устаю — 
занятия в среднем длятся 
шесть часов. 
Ученице того же лицея Софии 
Маск повезло: ей разрешили 
взять кровь у человека. По сло-
вам юного медика, все прошло 
успешно, практика на манеке-
не сделала свое дело. 
Школа для хирургов-школьни-
ков пока работает в пилотном 
режиме, но Христо Тахчиди 
надеется, что проект будет 
включен в образовательную 
систему, а те ребята, кто про-
шел школу, смогут в будущем 
получать бонусы при посту-
плении в вуз.
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Вчера 14:23 Ассистент кафедры факультетской хирургии № 1 Николай Глаголев показывает, как правильно проводить лапароскопию. Старшеклассницы Анастасия 
Никифорова, Александра Богодухова и Анастасия Баранникова (первый ряд, слева направо) попробуют повторить манипуляции врача

Вчера в Россий-
ском нацио-
нальном иссле-
довательском 
медицинском 
университете 
открылась шко-
ла для старше-
классников, 
планирующих 
освоить профес-
сию врача. 

Самозахват многовековой давности: 
расширить двор могли при смене забора
Найденные на Биржевой 
площади артефакты переда-
дут в Музей Москвы. Архео-
логи пробудут на этом месте 
раскопок до ноября.

За время работ археологи уже 
обнаружили здесь фундамент 
церкви XVI века, старинные 
монеты, стеклянные перстни, 
браслеты, кожаные лапти 
и многое другое. Одна из по-
следних находок — необыч-
ное захоронение кошки. Его 
датировали XV веком, а погре-
бено было животное по право-
славному обычаю — рядом 
с ним обнаружен крестик, со-
общил подробности генераль-
ный директор «Столичного 
археологического бюро» Кон-
стантин Воронин. По его сло-
вам, иметь кошку в доме того 
времени считалось невероят-
ной роскошью. Позволить за-
вести себе пушистого питом-
ца могли только очень состоя-
тельные люди. Отсюда и осо-
бое почтение к умершей.
Что еще обнаружили археоло-
ги, работающие на городских 
улицах вместе со строителя-
ми, в эфире сетевого вещания 
«ВМ» рассказали эксперты. По 
их словам, за два года преоб-
ражения столичных улиц 
было обнаружено свыше ты-
сячи артефактов.
— Каждый год археологи де-
лают открытия, переворачи-
вающие наши воззрения на 
историю, — отметил замести-
тель руководителя Департа-
мента культурного наследия, 
главный археолог столицы Ле-
онид Кондрашев. — Так, 
в этом году обнаружены ору-
дия бронзового века, инстру-
менты найдены на Сретенке.
А строительство парка «Заря-
дье» поспособствовало тому, 
что археологам дали доступ 
к ранее закрытым для них тер-
риториям.
— Найти стены Белого горо-
да, слуховые окна, тайные 
комнаты в Китайгородской 
стене — это очень большая 
удача, — отметил в свою оче-

редь координатор обществен-
ного движения «Архнадзор» 
Константин Михайлов. — Та-
кие находки важны не только 
для специалистов, но и для са-
мих горожан, которые могут 
прийти и увидеть их, посмо-
треть, что же было много ве-
ков назад.
На Тургеневской 
площади обнару-
жен небольшой 
участок фунда-
мента укреплений 
легендарного Бе-
лого города, дати-
руемых концом 
XVI века.
На Тверской улице 
у дома № 16 найде-
ны остатки дере-
вянной мостовой XVII–XVIII 
веков длиной 50 метров. Со-
хранились фрагменты четы-
рех ярусов. Все они состоят из 
настилов и продольных лагов. 
На верхнем слое прослежива-
ются следы пожара XVIII века. 
При расчистке мостовой 

в слоях между ярусами найде-
ны фрагменты белоглиняной 
посуды, пуговицы, натель-
ный крест, обрезки кожаных 
изделий.
— Свойственно было тогдаш-
ним горожанам и расшире-
ние своих владений. Просле-

дить это можно по 
колышкам, кото-
рые втыкали у гра-
ниц своего земель-
ного участка: каж-
дый раз при смене 
ограды они ото-
двигались дальше 
от дома, — расска-
зал Леонид Кон-
драшев.
Такой самозахват 
земель пресекали 

специальные комиссии, кото-
рые оценивали противопо-
жарную безопасность города.
— Наши предки становятся 
нам ближе, если мы узнаем их 
привычки, раскрываем быт 
тогдашних москвичей, — до-
бавил главный археолог.

В свою очередь Константин 
Михайлов обратился к сто-
личным властям с просьбой 
продлить сроки работы архе-
ологов в рамках программы 
«Моя улица». Ярким приме-
ром он назвал Биржевую пло-
щадь, где необходимо боль-
ше времени для изучения на-
ходок, чем предусмотрено 
программой по благоустрой-
ству.
— Благодаря вниманию в том 
числе общественников и не-
равнодушных горожан о про-
блеме узнали городские вла-
сти, археологи будут работать 
дольше, чем изначально пред-
полагалось, — ответил Кон-
стантин Воронин.
Корректировки в проекте бла-
гоустройства Биржевой пло-
щади подтвердил и Леонид 
Кондрашев, добавив, что сто-
личные власти внимательно 
следят за развитием ситуации 
в раскопе в центре города.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Защитим 
всех горожан
Сегодня столица отмечает 
80-летие гражданской обо-
роны Москвы. Накануне ру-
ководитель профильного де-
партамента Юрий Акимов 
(на фото) рассказал «ВМ», 
насколько защищены мо-
сквичи от потенциальных 
угроз и какие технологии 
применяются для обеспече-
ния безопасности.

Изменился ли облик граждан-
ской обороны Москвы за по-
следние 10–15 лет? 
Безусловно. Новые подходы 
к развитию гражданской обо-
роны заключаются в сниже-
нии вероятности применения 
в локальных войнах и воен-
ных конфликтах оружия мас-
сового поражения. Новое сло-
во в ведении военных дей-
ствий — использование высо-
коточного оружия. Теперь на-
селение и территории Мо-
сквы предстоит защищать 
в первую очередь от поражаю-
щих факторов обычных 
средств поражения. Важно по-
нимать, что это не отменяет 
защиты от прочих угроз, 
а лишь дополняет ее. Еще из 
последних новшеств — введе-
ние понятий зоны возможных 
опасностей и безопасных рай-
онов. 
В каком состоянии сегодня 
находится городская система 
объектов гражданской обо-
роны?
Успешно функцио-
нирующая система 
является достаточ-
но многоуровне-
вой. Ее составляют 
органы исполни-
тельной власти, 
местного самоу-
правления, органы 
п о в с е д н е в н о г о 
управления, силы 
и средства, предна-
значенные для вы-
полнения задач 
гражданской обо-
роны. 
А уже имеющийся опыт чрез-
вычайных ситуаций и реагиро-
вания на них применяется?
Мы обращаем внимание на 
каждое происшествие, прора-
батывая допущенные ошиб-
ки. Например, после страшно-
го наводнения в Крымске 
была серьезно улучшена си-
стема оповещения. К суще-
ствующим средствам добав-
лены системы уличной звуко-
фикации и объектовые систе-
мы оповещения на частных 
предприятиях. К тому же 
в Москве четко определены 
зоны возможных опасностей, 
проведен расчет группировки 
сил, которые необходимы для 
работы в каждом конкретном 
районе.
Что же входит в эти группиров-
ки сил?
Их основу составляют про-
фессиональные аварийно-
спасательные формирова-
ния. Привлекаются и добро-
вольцы. Руководитель граж-
данской обороны в столице — 
Сергей Собянин. В городе 
также дейст вует комиссия по 
чрезвычайным ситуациям 
и вопросам пожарной безо-
пасности под руководством 
Петра Бирюкова. 
Насколько столица сегодня го-
това к ликвидации послед-
ствий крупных ЧП, если, не дай 
бог, они произойдут?
Текущее состояние нашей си-
стемы позволяет обеспечить 
выполнение всех необходимых 
мероприятий по ликвидации 
последствий катастроф. Хочу 
отметить, что в органах испол-
нительной власти города осу-
ществляется работа по созда-
нию запасов материально-тех-
нических, продовольствен-
ных, медицинских и иных 
средств для гражданской обо-
роны. Запасы предназначены 
для первоочередного жизнео-
беспечения населения и осна-
щения аварийно-спасатель-
ных формирований, спаса-
тельных служб и нештатных 
формирований.
В случае серьезного происше-
ствия общегородского масшта-
ба хватит ли убежищ и запасов 
на всех горожан?
Безусловно, да. На террито-
рии города расположены за-
щитные сооружения граждан-
ской обороны различных ти-
пов. Для укрытия используют-
ся объекты метрополитена, 
а также помещения подземно-
го пространства. Все это по-
зволяет спланировать защиту 
100 процентов горожан. 
В столице проживает почти 
13 миллионов человек. Сколь-
ко сотрудников и техники не-
обходимо для обеспечения 
безопасности такого количе-
ства людей? 
Ежедневно на дежурных сут-
ках находится более 3000 по-
жарных и спасателей, более 

400 единиц основной и спе-
циальной пожарной техники, 
из которых 51— высотная 
техника, 4 вертолета и 2 по-
жарных корабля. На вооруже-
нии подразделений состоят 
уникальные в мире коленча-
тые телескопические подъем-
ники с высотой спасения до 
101 метра, пожарные авто-
лестницы с высотой спасения 
до 55 метров, а также пожар-
ные автолестницы с «лома-
ным» коленом.
А сколько всего специалистов 
стоит на страже города? И где 
их готовят?
За 10 лет мы обучили более 
45 тысяч человек, и это только 
в Учебно-методическом цен-
тре гражданской обороны 
Москвы. А в административ-
ных округах и вовсе около 
241 тысячи человек. Ежегодно 

подготовку проходят более 
5 тысяч человек, направлен-
ных от организаций по обуче-
нию населения в области 
гражданской обороны. При-
бавьте к этому обучение более 
150 инструкторов. Как види-
те, специалистов в области 
гражданской обороны у нас 
хватает. Самое главное — все 
они искренне любят свое дело 
и получают за труд достойную 
зарплату.
Ведется ли образовательная 
работа с населением?
Разумеется. Формирование 
массовой «культуры безопас-
ности» у граждан — одно из 
основных направлений на-
шей деятельности. Посредни-
ками могут выступать сред-
ства массовой информации 
или же система общего, про-
фессионального и высшего 
образования. Особое внима-
ние при этом уделяется фор-
мированию практических на-
выков безопасности жизнеде-
ятельности у молодежи и де-
тей. Здесь огромное значение 
имеют соревнования «Школа 
безопасности», проводимые 
в Москве на школьном, меж-
районном и городском уров-
нях. В соревнованиях ежегод-
но участвуют более 46 тысяч 
детей. Кстати, команда столи-
цы в прошлом году заняла на 
международном этапе этих 
соревнований первое место!
В честь 80-летия гражданской 
обороны города какие меро-
приятия пройдут в столице?
Приглашаю всех на праздник 
в парке «Сокольники» 10 сен-
тября. Мы запланировали ре-
конструкции исторических 
событий развития граждан-
ской обороны, выставку рари-
тетной и современной пожар-
но-спасательной техники 
и праздничный концерт.
ЕВГЕНИЯ СТОГОВА
e.stogova@vm.ru

Сегодня на базе Учебно-
методического центра 
по гражданской обороне 
и чрезвычайным ситуаци-
ям пройдет научно-прак-
тическая конференция 
«Местная противовоздуш-
ная оборона Москвы — 
гражданская оборона 
Москвы — Департамент 
по делам гражданской 
обороны, чрезвычайным 
ситуациям и пожарной 
безопасности: история, 
современность и перспек-
тивы развития системы 
безопасности населения 
и территорий Москвы». 
Ее руководителем станет 
заместитель мэра в прави-
тельстве Петр Бирюков.

справка

образование

Вчера в Центральной уни-
версальной научной библио-
теке им. Н. А. Некрасова 
состоялся День донора. 
Акция была организована 
Московским ресурсным цен-
тром по донорству крови 
и Национальным фондом 
развития здравоохранения 
при поддержке Комитета об-
щественных связей и Депар-
тамента культуры города Мо-
сквы. В мероприятии уча-
ствовали свыше 120 человек.
— Прекрасно, что донорство 
крови вызывает такой отклик 
у представителей самых раз-
ных профессий. Сюда приш-
ли сотрудники Департамента 

по конкурентной политике, 
Департамента развития но-
вых территорий, Департа-
мента финансов, Московской 
городской думы, а также 
специалисты свыше 25 дру-
гих государственных учреж-
дений, — рассказала Елена 
Стефанюк, директор Нацио-
нального фонда развития 
здравоохранения.
Для доноров устроили спе-
циализированный завтрак, 
организовали концертную 
программу, викторину, об-
мен подарками, а также вру-
чили памятные сувениры.
ЕКАТЕРИНА ЯСАКОВА
e.yasakova@vm.ru

Для доноров приготовили угощение, 
концерт и подарки 

Дальше ехать 
некуда

Начну издалека. Во времена, когда автомобиль еще 
не изобрели, улицы Лондона были завалены кон-
ским навозом. Оно и понятно — тысячи кэбов, про-
леток и повозок сновали по городу. Лошадей корми-

ли сеном, а сено превращалось в навоз, который толстым 
слоем покрывал дороги столицы империи. К счастью, 
вскоре на берегах Темзы появился первый автомобиль.
Я вспомнил эту историю, уныло оценивая из окна маши-
ны длиннющую пробку, в которой оказался. Каждый день 
на московские улицы выезжает более 700 тысяч автомо-
билей (а для движения без пробок количество автотран-
спорта не должно превышать 400 тысяч авто). Конечно, 
в летнюю пору их меньше — пора отпусков, но придет 
сентябрь, и все они снова займут свои места на москов-
ских улицах и магистралях… 
Конечно, я в курсе титанических усилий московского 
правительства, которому удалось почти невероятное: 
наша столица в главном мировом «пробочном рейтинге» 
TomTom покинула десятку городов-лидеров. Москвичи 

поняли, что на работу бы-
стрее всего добираться об-
щественным транспортом, 
все больше жителей столи-
цы оценивают преимуще-
ства такси, да и велосипе-
дисты не отстают...
Все так. Но мне известно 
и другое обстоятельство: 
каждый год число легко-
вых автомобилей в Москве 

вырастает на 52 тысячи, что, конечно же, отнюдь не сни-
жает интенсивность дорожного движения.  А если гово-
рить о мировых продажах, то в 2016 году  они составили 
аж 84,24 миллиона легковушек!
Но не все так плохо. Российские инженеры, как и их зару-
бежные коллеги, давно бьются над поиском выхода из 
транспортного коллапса. Мой оптимизм укрепила недав-
няя заметка «Вечерней Москвы»: в столице собираются 
запустить аэротакси. Одна из компаний в «Сколкове» го-
това наладить их серийное производство. Там уже устро-
или демонстрационный полет с первым пассажиром.
Заинтересовавшись темой, я погрузился в интернет, где 
мой оптимизм укрепился еще решительнее. Вот, напри-
мер, новость на грани фантастики: еще одна российская 
компания представила ховербайк (летающий мотоцикл). 
Его первая версия была представлена в прошлом году, 
а этим летом новинка демонстрирует уверенный полет...
Конечно, я понимаю, что мы не завтра пересядем в аэро-
такси и оседлаем ховербайки. Но наберемся терпения 
и будем следовать рекомендациям команды Ликсутова, 
которая отнюдь не озабочена, как досадить сидящим за 
рулем, а, напротив, старается облегчить жизнь автомоби-
листов на дорогах. Потерпим до той поры, пока первое 
крылатое такси не приземлится на лужайку возле вашего 
подъезда или первый летающий мотоцикл не поднимет 
вас в воздух.

ЮРИЙ 
СОВЦОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

будущее

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Ежедневно 
на дежурных 
сутках 
находятся более 
3000 пожарных 
и спасателей.

14 июля 2017 года 12:40 Археолог Евгений работает в раскопе на Биржевой площади все лето. 
В комьях земли он отыскивает уникальные вещи, например старинные орудия труда

сетевое 
вещание 
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Добиться успеха помогает 
безупречная репутация

Ремонтный бизнес считается 
несложным, но настоящего 
успеха в нем достигают еди-
ницы. Слишком уж велика 
конкуренция.

Попасть в тусовку
— Я с детства любил черче-
ние, а братья были отделочни-
ками, — рассказывает техни-
ческий директор строитель-
ной компании Валерий Хам-
раев. — Однажды тоже решил 
попробовать. Еще в начале ка-
рьеры я делал одному клиенту 
ремонт. А этот человек зани-
мался раскруткой молодых 
фирм. Мы решили такую фир-
му создать. Конечно, отде-
лочную.
Сначала, по словам Валерия, 
пришлось продать машину 
и гараж — был нужен началь-
ный капитал. Потом довольно 
долго работали «в ноль», что-
бы закрепиться на рынке. Биз-
нес пошел в гору, когда фирма 
сделала ремонт у одной из 
участниц телепроекта «Дом-
2». После этого, как пояснил 
Валерий, фирма вошла в нуж-
ный круг клиентов.
— В телетусовке все друг дру-
га знают. Наши контакты ста-
ли передавать из рук в руки, 
потому что мы работали бы-
стро и качественно, — пояс-
нил Валерий Хамраев.
По словам бизнесмена, в отде-
лочном бизнесе крайне важ-
ны рекомендации. 
— Дело в том, что конкурен-
ция очень высокая, выбор 
у клиентов огромный. Поэто-
му, конечно, люди ориентиру-

ются на фирмы, которые по-
рекомендовали друзья, знако-
мые или коллеги, — пояснил 
Валерий. — А рекомендуют, 
согласитесь, только тех, кто 
оставил о себе хорошее впе-
чатление. Поэтому будьте го-
товы работать честно, каче-
ственно и годами зарабаты-
вать себе имя. Чтобы потом 
имя работало на вас. 

Начал с новостроек
Индивидуальный предприни-
матель Андрей Русяев стал 
бизнесменом случайно.
— У меня друг купил в Химках 
квартиру. Приехал к нему на 
новоселье, — рассказывает 
Андрей. — Во время застолья 
он назвал сумму, которую от-
дал за отделку. Я чуть со стула 
не упал — четверть стоимости 
квартиры! А еще он сказал, 
что трижды менял бригады, 

потому что все делали мед-
ленно и плохо. В общем, я со-
образил, что есть реальный 

рынок с большим оборотом, 
а профессионалов нет.
Андрей тогда только уволился 
с работы и, вместо того чтобы 
устроиться в офис, решил 
стать индивидуальным пред-
принимателем.

— Я по образованию маркето-
лог. Поэтому сначала просто 
развесил по подъездам объяв-

ления — мол, дела-
ем качественный 
ремонт. А ремонт 
был нужен всем — 
дом-то новый, — 
вспоминает Ан-
дрей. — Затем свя-
зался с парнями, 
которые когда-то 
ремонтиров а ли 
мне дачу, и предло-
жил подработать.
По словам Андрея, 
одна из главных 
проблем рынка 

в том, что на нем много ми-
грантов. И даже очень квали-
фицированные работники ча-
сто не имеют постоянной ра-
боты. 
— А когда к вам на хорошей 
машине приезжает русский 

прораб, вы разговариваете 
с ним, во всех смыслах, на од-
ном языке, — пояснил Ан-
дрей. — Я, например, сразу ис-
ключил из переговоров слово 
«ремонт». Стал говорить: мы 
не ремонтируем, а создаем 
интерьер. И, кстати, всегда 
стал приглашать на объект 
дизайнера. В общем, нашел на 
рынке нишу. 

Освой все профессии сам
Евгений Щипачев, исполни-
тельный директор крупной 
отделочной компании, начи-
нал с работы штукатура-маля-
ра: в свое время закончил еще 
советское ПТУ.
— Если пришли в профессию 
надолго, сначала советую по-
работать и штукатуром, и сан-
техником, и электриком, 
и плиточником, — пояснил Ев-
гений. — Иначе и собственные 

рабочие будут вас обманы-
вать, и с клиентом не найдете 
общего языка. 
Евгений также рекомендует 
начинать бизнес, беря оплату 
чуть ниже рынка. 
— Пока вас никто не знает, 
можно взять низкой ценой 
и при этом высоким каче-
ством, — пояснил Евгений. — 
Когда есть имя и рекоменда-
ции — поднимайте цены.
Занимать под этот бизнес 
деньги, да еще в банке, Щипа-
чев не советует:
— Двое из трех новичков про-
горают в первый же год. Я вот 
дважды продавал машину, 
когда рабочие запарывали 
материалы и все приходилось 
переделывать за свой счет, — 
рассказал Евгений. — Поэто-
му рискуйте лучше своим. 
НИКИТА МИРОНОВ
n.mironov@vm.ru

Как найти соб-
ственную нишу 
в ремонтном 
бизнесе? С чего 
начать? Как себя 
рекламировать? 
Нужно ли поль-
зоваться заем-
ными средства-
ми? На эти во-
просы отвечают 
специалисты. 

Все этапы работы должны быть 
зафиксированы
Правильно составленный до-
говор с клиентом зачастую 
помогает избежать сканда-
лов и лишних трат.

Договор на оказание ремонт-
ных работ нужен не столько 
для судебных разбирательств, 
сколько для документального 
оформления договоренно-
стей между сторонами. В этом 
уверен юрист Московской 
коллегии адвокатов Антон Ко-
невский. 
— С момента первого появле-
ния рабочих на объекте до мо-
мента окончания ремонта, 
как правило, проходят меся-
цы, — пояснил Антон Викто-
рович. — И многое из памяти 
может стереться, а вот бумага 
ничего не забудет. Так что ни-
каких устных договоренно-
стей — только на бумаге.
В договоре и его приложениях 
(таких как смета) описывают-
ся планируемые работы, сро-
ки их исполнения и обязанно-
сти сторон по сумме и спосо-
бам оплаты. 
— Часто хозяева просят ре-
монтников вне сметы прове-
сти те или иные мелкие рабо-
ты. Ну, например, повесить 
люстру или гардины, — рас-
сказывает юрист. — А потом 
обижаются, когда рабочие 
просят за это деньги. Отказ от 
бесплатной работы справед-
лив. Лучше предусмотреть все 
«хотелки» на этапе составле-
ния договора. Либо скажите 
заказчику: если у вас появятся 
какие-то дополнительные же-

лания, по деньгам договорим-
ся. Это нормально. 
С другой стороны, как пояс-
нил юрист, все зависит от кон-
кретной ситуации. Если, на-
пример, хозяева не придира-
ются к работникам, да еще 
и кормят их, то требовать до-
платы за мелочи — это значит 
испортить отношения. А где 
плохие отношения — там 
и придирки. А где придир-
ки — там убытки.
Отдельная история — смета. 
— Как правило, в договорах 
прописывается возможное ее 
изменение на 10 процен-
тов, — пояснил Антон Конев-
ский. — Однако если жилфонд 
старый, я бы заложил куда 
большую цифру. Ведь пока не 
сделаешь, скажем, демонтаж 
старой проводки или,  напри-
мер, не начнешь сдирать ста-
рую побелку с потолка, то не 
понятно, в каком состоянии 
находятся конструкции на са-
мом деле.
Иногда, случается, сроки ре-
монта бывают затянуты. В до-
говоре такая ситуация должна 
быть предусмотрена. Если ви-
ной тому хозяин квартиры/
помещения — например, 
свое временно не платил, не 
принимал этапы выполнен-
ных работ, несвоевременно 
предоставлял материалы, то 
понятно, что эта претензия — 
не к ремонтникам. Такие за-
держки должны отмечаться 
в письменной форме по ходу 
всего ремонта, чтобы не воз-
никло недопонимания. 

— Ведь в конце ремонта сами 
заказчики могут забыть, на 
сколько они — в совокупно-
сти эпизодов — задержали 
сроки ремонта, — пояснил 
юрист. — И предъявят претен-
зию к добросовестным работ-
никам. Поэтому старайтесь 
себя подстраховать.
Иногда задержка вызвана 
форс-мажором. Например, 
в доме отключено электриче-
ство. Тут никто не виноват, но 
факт тоже нужно письменно 
зафиксировать: такого-то 
числа не работали, потому что 
не было электричества. И под-
пись хозяина.
Что касается оплаты, то юрист 
советует заключать договор 
на поэтапный расчет — по 
окончании и принятии от-
дельных этапов работ.
— В этом случае подрядчик 
страхуется от задержки вы-
платы после ремонта или во-
обще отказа от оплаты, — по-
яснил юрист. — А клиент за-
страхован от некачественно 
проведенных работ. Ему мож-
но так и сказать. «Мы наклеим 
обои — вы заплатите. Зато 
если поймете, что качество 
работ могло быть и выше или 
цена могла быть ниже, може-
те нанять кого-то другого. 
И никто никому не должен». 
Такая постановка вопроса вы-
зывает доверие, поскольку по-
казывает, что компания забо-
тится не только о себе, но 
и о клиенте.
ВАСИЛИЙ СОЛДАТОВ
edit@vm.ru

коротко

Страхование 
средств
на счетах субъектов ма-
лого бизнеса может 
быть закреплено зако-
нодательно. Соответ-
ствующий проект внесен 
на рассмотрение в Гос-
думу РФ. Если закон бу-
дет принят, предприни-
матели, хранящие сред-
ства на банковских сче-
тах, будут защищены так 
же, как сейчас частные 
вкладчики.
■
Бесплатные 
консультации
проводят специалисты 
столичных Центров ус-
луг для бизнеса, создан-
ных на базе ГБУ «Малый 
бизнес». Вопросы, каса-
ющиеся открытия, веде-
ния и развития бизнеса, 
со специалистами Цен-
тра обсудили уже более 
14 000 бизнесменов. Об-
ратиться за индивиду-
альной консультацией 
может любой москов-
ский предприниматель.
■
Зарегистрироваться
в качестве 
индивидуального 
предпринимателя
можно, подав заявление 
на официальном сайте 
ФНС России либо обра-
тившись лично в Меж-
районную инспекцию 
ФНС России № 46 по го-
роду Москве. Адрес: По-
ходный проезд, домо-
владение 3, строение 2.

свое дело

Каждая мелочь 
стоит внимания

Выбор бригады для ремонта — дело непростое. В ин-
тернете сейчас есть масса предложений в этой сфе-
ре. При этом выбор крупной компании отнюдь не 
является залогом качественно выполненных работ. 

Дело в том, что между руководством и конечными испол-
нителями может быть много посреднических звеньев, 
и в итоге ответственность за некачественно выполненный 
ремонт полностью ляжет на заказчика. Безусловно, необ-
ходимо собрать как можно больше отзывов о фирме или 
бригаде. Хорошо, если есть портфолио с фотографиями 
ранее выполненных работ, однако фото можно взять лю-
бые, поэтому хорошо бы оз-
накомиться с работами вы-
бранной фирмы воочию. 
Если по каким-то причи-
нам не хотят показывать 
результат своих работ, сто-
ит серьезно задуматься. 
При выборе ремонтников 
необходимо обращать вни-
мание на то, как они обща-
ются с клиентом. Уважаю-
щая себя компания непременно предложит несколько ва-
риантов решения задачи, поставленной заказчиком, 
а также несколько вариантов материалов для черновой 
и чистовой отделки. Без дизайн-проекта, заранее обгово-
ренного с заказчиком, могут начаться неприятности — то 
розетки не в том месте будут, то дверной плинтус залезет 
на выключатель. И прочие подобные мелкие огрехи. При 
выполнении работ и контактах с заказчиком ответствен-
ным за все должен быть один человек — прораб. Именно 
с ним, а не с каждым плиточником или сантехником в от-
дельности необходимо решать все возникающие вопросы. 
Показателем ответственного отношения является присут-
ствие мастера или прораба при закупке материалов. Без-
условно, необходимо составить договор, где будут пропи-
саны основные моменты оплаты. Некоторые бригады про-
сят оплату после выполнения какой-то части ремонта. На-
пример, сделали одну комнату и просят заплатить. Размер 
предоплаты необходимо оговаривать заранее.  И платить 
только после выполнения работ, предусмотренных дого-
вором. Даже если человек не сильно разбирается в нюан-
сах ремонта, не стоит, я бы сказал, «разыгрывать дурачка». 
Бывает так, что исполнители выставляют такие сметы на 
выравнивание стен в одной комнате, что материалов хва-
тило бы еще на пару квартир. Необходимо контролиро-
вать ход ремонта лично — приезжать на объект и смо-
треть, что уже сделано и выполняется ли график. Одним 
словом, если хотите хороший ремонт, подходите к выбору 
бригады и контролю за работами ответственно.    

АЛЕКСАНДР 
СМОЛИН
МАСТЕР, АВТОР 
ВИДЕОКУРСА 
ПО РЕМОНТУ

мнение эксперта

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

30 июня 16:20 Мастер-универсал Роман Байгутдинов устанавливает дверь в одной из московских квартир. К своей работе парень относится очень ответственно, 
впрочем, как и другие сотрудники его ремонтной бригады. Поэтому услуги этих мастеров всегда пользуются спросом

Редактор страницы ЕЛЕНА БОДРИЕНКО e.bodrienko@vm.ru

Заказы выгоднее 
искать самому
Субподряд удобен в плане 
организации, но мало выго-
ден материально.

Одна из главных забот начи-
нающего предпринимате-
ля — найти клиентов. Ведь 
предложений типа «Ремонт 
любой сложности», «Ремонт 
под ключ» — масса. Именно 
поэтому многие соглашаются 
на субподряд: отделывать по-
мещения по заказу крупной 
компании.
— Главный плюс субподря-
да — не надо искать клиентов. 
Они уже есть, а значит, будет 
и работа, и заработок, — пояс-
нил бизнес-тренер Кирилл 
Дроздовский. 
Второй плюс: минимум ответ-
ственности. Ведь перед заказ-
чиком отвечает подрядчик. 
Но вот дальше начинаются 
минусы. 
— Совершенно очевидно, что 
часть денег заберет подряд-
чик, — пояснил эксперт. — 
Если, например, за отделку 
каждого квадратного метра 
помещения клиент заплатит 
2000 рублей, то субподрядчик 
получит только тысячу. А то 
и меньше. Остальное подряд-
чик возьмет за поиск клиента 
и страхование своих ри-
сков — вдруг вы что-то плохо 
сделаете, и придется переде-
лывать. 
Еще один минус — вы работа-
ете не на себя, а «на дядю». На 

его имидж. Все знают, что 
есть, предположим, компания 
«Спецтехстроймонтаж», кото-
рая строит и отделывает «под 
ключ» офисы. И к этой компа-
нии обращаются. А вас не зна-
ют. У вас нет бренда, а значит, 
ничего, кроме своих рук, вы 
продать не в состоянии.
Третий минус — нет возмож-
ности получить дополнитель-
ную выгоду.
— Не секрет: любая строи-
тельная компания «зарабаты-
вает» на материалах, — рас-
сказывает Кирилл Дроздов-
ский. — В смете пишется, что, 
скажем, банка краски стоит 
400 рублей, а на самом деле — 
350. А таких банок покупает-
ся, скажем, штук 50. А еще шу-
рупы, гипсокартон, какие-ни-
будь дверные ручки... У строи-
телей в специализированных 
магазинах обычно всегда есть 
скидки. Компания покупает 
товар с дисконтом, а клиенту 
озвучивает полную цену.
Но при договоре субподряда 
все материалы предоставляет 
подрядчик. Ведь ему тоже ин-
тересно «заработать» на мате-
риалах. 
Таким образом, можно сде-
лать вывод, что субподряд вы-
годен, лишь когда нужно «пе-
ребиться», чтобы не сидеть 
без работы, когда нет своих 
заказов.
БОРИС ОРЛОВ
edit@vm.ru

Любой каприз за ваши деньги
Сегодня минимальная цена на ремонт квартиры в Москве составляет 5 тысяч рублей за квадратный метр. Фирмы с хорошей репутацией оценивают  свои услуги 

гораздо дороже и все равно  пользуются устойчивым спросом. Компаний, оказывающих услуги по ремонту и отделке интерьеров, в столице много, но найти 
собственную нишу может и начинающий работать в этой сфере предприниматель. Что для этого нужно сделать — рассказывают эксперты.

Вложения на начальном этапе
(в рублях)

ИНСТРУМЕНТЫ
Профессиональные ин-
струменты стоят 
недешево. Чтобы сэко-
номить, вы можете взять 
дорогостоящие строи-
тельные инструменты 
(например, паркетно-
циклевочную машину) 
в аренду.

ШТАТ
Для небольшой 
ремонтной фирмы 
достаточно бригады 
из двух-трех человек. 
Хорошо, если они 
могут выполнять 
несколько видов 
работ, например, 
и электрика, 
и сантехника.

от 25— 
50 000
на человека 
в месяц

РЕГИСТРАЦИЯ, НАЛОГИ, 
ПЕЧАТЬ
Начиная свое дело, нужно 
зарегистрироваться в качестве 
индивидуального предпринимателя 
или зарегистрировать общество 
с ограниченной ответственностью. 
Наличие печати придаст больший вес 
заверенным ею документам и даст 
дополнительную гарантию от подделок.

от 1000

РЕКЛАМА
Можно давать объявления в газету, 
разбрасывать по почтовым ящикам 
листовки с объявлениями, а можно 
заказать создание собственного сайта 
в интернете.

от 5000

АВТОМОБИЛЬ
Лучше всего вам подойдет фургон, 
но если у вас есть свой легковой 
автомобиль, то можно использовать 
и его. Доставлять тяжелые инструменты 
и строительные материалы без машины 
практически невозможно, поэтому если 
у вас нет своего авто, то стоит его либо 
купить, либо взять в аренду.

от 50 000

от 100 000

БУХГАЛТЕРИЯ
Вести бухгал-
терию можно 
самостоятельно, 
но лучше всего 
отдать эту часть 
работы специ-
алисту.

1 2 3
4 5 6
7 8 9
0 . =

от 10 000

рублей стоит годовой патент для индивиду-
ального предпринимателя, который зараба-
тывает проведением ремонтных работ 
в квартирах, домах и других постройках.

цифра

39 600
Сначала 
приходится 
работать на имя, 
зато потом оно 
работает на вас 
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«Лужники» удивили летающими 
велосипедами и автомобилями

В этот день более 180 тысяч 
москвичей и гостей столицы 
посетили 60 спортивных, раз-
влекательных площадок 
и праздничный концерт. «Мо-
сковский спорт в Лужниках» 
является одним из любимых 
фестивалей москвичей. В этот 
день территория «Лужников» 
превращается едва ли не в ми-
ровую столицу спорта. Много-
численные и разнообразные 
спортивные площадки при-
влекают внимание не только 
практикующих спортсменов, 
но и любителей оценить воз-
можности атлетов визуально.

Встречаемся 
на Лужнецкой 
набережной 
Место проведения ежегодного 
спортивно-развлекательного 
праздника выбрано не случай-
но. Олимпийский комплекс 
«Лужники» по праву можно на-
звать сердцем спортивной Рос-
сии. Именно здесь проходили 
самые значимые спортивные 
события отечественного спор-
та века прошлого и века ны-
нешнего. Грандиозные цере-
монии открытия и закрытия 
Олимпиады-80, чемпионат 
мира по легкой атлетике, ре-
шающие матчи сборной Рос-
сии по футболу — все эти па-
мятные события проходили 
именно в «Лужниках». И, ко-
нечно же, все помнят, что 
именно здесь в 2018 году со-
стоится финал чемпионата 
мира по «игре миллионов».

Площадки на любой 
вкус и  возраст
В «Лужниках», где буквально 
каждый метр олимпийского 
комплекса пропитан величием 
побед отечественных спорт-
сменов, 29 июля был занят 
спортивными площадками. 
Сразу 60 площадок в этот день 
разместились рядом друг с дру-
гом — для всех возрастов и на 
любой вкус. 

Хотите провести активный 
день в борьбе за титул — для 
вас организован футбольный 
турнир с участием 450 команд. 
Хотите сразиться за шахмат-
ным столом — для вас функци-
онирует оборудованная шах-
матная аллея. 
—  Мы всей семьей приезжаем 
на этот праздник в «Лужники» 
уже четвертый год подряд, — 
говорит 40-летний Дмитрий 
Ожегов, отец двоих детей из 
Зеленограда. — Думаю, что 
аналогов такому празднику 
в России просто нет. Ежегодно 
большое количество видов 
спорта одновременно оказы-
ваются представленными 
на огромной территории, но 
в одном месте. У меня два 
сына, но по характеру они не 
похожи друг на друга. Одному 
больше нравятся статичные 
увлечения, поэтому мы каж-
дый раз находим ему соперни-
ка за шахматной доской, а за-
тем вместе с ним посещаем 
площадки, где можно пои-
грать в городки и пострелять 
из лука. Другой сын, наобо-
рот, любит подвижные виды 
спорта — в этот раз он полдня 
провел на баскетбольной пло-
щадке с перерывами на мно-
гочисленные конкурсы. Отли-
чительная особенность этого 
праздника — здесь каждый 
может найти себе занятие 
по душе!

Машины и доски — 
на воду!

В этом году, несмотря на не са-
мое жаркое лето, организато-
рам «Московского спорта 
в Лужниках» повезло — день 
праздника стал едва ли не са-
мым жарким за последние два 
месяца. Естественно, в таких 

условиях огромное внимание 
любителей спорта было прико-
вано к площадкам с водными 
видами спорта. И хоть Fly 
Mobile призера Олимпийских 
игр Глеба Гальперина позволя-
ет желающим прыгать с трам-
плина не в воду, а в яму с поро-
лоном, очередь к этому аттрак-
циону не прекращалась. По 
словам самого чемпиона мира 
по прыжкам в воду, аналогов 
подобного Fly Mobile в мире 
нет. Для большого количества 
детей прыжки с импровизиро-

ванного трамплина в мягкую 
яму становятся первым шагом 
навстречу секции по прыжкам 
в воду. 
В нескольких десятках метров 
от Fly Mobile расположилась 
еще одна площадка с водой — 
здесь можно было попробо-
вать встать на вейкборд. Сна-
чала лучшие вейкбордисты 

и вейкскейтеры 
России с помощью 
лебедки, фала и до-
ски с креплением 
для ног показали 
настоящий мастер-
класс. Вейкборди-
сты не только 
скользили по спе-
циальной фигуре-
конструкции, но 
и выполняли спор-
тивные элементы 
разной сложности. 
Затем уже на «мо-

бильную водную площадку» 
вышли попробовать свои 
силы гости праздника, многие 
из которых специально спры-
гивали с доски, чтобы принять 
в этот жаркий день водные 
процедуры.

День футбола

В продолжение водной темы 
организаторы праздника уста-
новили машины с водой. В пер-
вую очередь возможностью 
попить и умыться пользова-

лись те, кто в этот день уча-
ствовал в многочисленных со-
ревнованиях. Большая часть 
жаждущих воды — участники 
городского турнира «День мо-
сковского футбола». В турнире 
приняли участие порядка 
450 команд, которые были раз-
биты на три возрастные кате-
гории. Для гостей и участни-
ков турнира состоялись ма-
стер-классы и автограф-сессии 
известных российских футбо-
листов. Здесь же была органи-
зована спортивно-развлека-
тельная программа с конкур-
сами, соревнования на силу 
удара, футбольный фристайл. 
Все желающие посетили фут-
больные аттракционы, дет-
ский городок, современную 
площадку для турнира по фут-
болу в формате игры 1×1.
— Мы с ребятами сегодня впер-
вые принимаем участие в боль-
шом футбольном турнире, — 
говорит 15-летний Денис Само-
хин из Северного Тушина. — 
У нас есть команда, с которой 
мы регулярно тренируемся 
у себя в районе. Узнав о том, 
что в «Лужниках» пройдет та-
кой массовый турнир, мы заре-
гистрировались. И не пожале-
ли! Сегодня мы окунулись в ат-
мосферу настоящего футболь-
ного соперничества. К сожале-
нию, мы не смогли выиграть 
турнир. Но в то же время, про-
играв в матче плей-офф, мы 

29 июля в Олим-
пийском комп-
лексе «Лужни-
ки» прошел 
главный спор-
тивно-развлека-
тельный празд-
ник лета — «Мо-
сковский спорт 
в Лужниках» 
(Moscow city 
games-2017).

событие

Столичные танцоры стали 
призерами мирового турнира

Суши весла. Побеждать 
гребцам-юниорам уже некого 

Наши спортсмены взяли более 
трети медалей Сурдлимпиады 

30 июля в польском Вроцлаве завершились юбилейные 
X Всемирные игры. Московские спортсмены по танцеваль-
ному спорту и акробатическому рок-н-роллу внесли свой 
вклад в общую победу, оформив серебряный хет-трик.
В соревнованиях по европейской программе двукратные 
чемпионы мира и Европы, многократные чемпионы Рос-
сии, москвичи Дмитрий Жарков и Ольга Куликова стали ви-
це-чемпионами X Всемирных игр! Последний соревнова-
тельный день прошел под зажигательные латиноамерикан-
ские ритмы и головокружительные трюки в исполнении 
спортсменов по акробатическому рок-н-роллу. В соревнова-
ниях по латиноамериканской программе действующие 
чемпионы Европы и многократные чемпионы России, сто-
личные спортсмены Армен Цатурян и Светлана Гудыно, за-
няли второе место, уступив с минимальным счетом в упор-
ной борьбе соперникам из Республики Молдова.
Сборная России по танцевальному спорту повторила ре-
зультат наших участников IX Всемирных игр, прошедших 
в 2013 году в Кали (Колумбия), завоевав серебряные меда-
ли в обеих дисциплинах. Московские спортсмены по акро-
батическому рок-н-роллу, бронзовые призеры чемпионата 
Европы и чемпионы России, Константин Чистиков и Ксения 
Основина, сохраняли лидирующие позиции с первых туров 
соревнований, претендуя на самые высокие оценки. Одна-
ко с небольшим перевесом победу одержала польская пара, 
а наша — увезла домой серебро.

В румынском городе Питешти завершилось Первенство 
мира среди молодежи и юниоров по гребле на байдарках 
и каноэ. На высшую ступень пьедестала почета среди юнио-
ров в каноэ-четверке на дистанции 500 метров поднялся мо-
сквич Дмитрий Листунов и его партнеры по команде Кирилл 
Барзилов, Михаил Комиссаров и Саид Ибрагимов. Серебро 
взял представитель Москвы Владислав Чеботарь в соревно-
ваниях в каноэ-одиночке на 1000 метров.
Всего сборная России на первенстве мира среди молодежи 
и юниоров взяла два золота, четыре серебра и три бронзы.

В турецком Самсуне завершились XXIII Сурдлимпийские 
летние игры. Столичные спортсмены с нарушением слуха 
приняли участие в 17 спортивных дисциплинах из 21. Они 
завоевали 79 медалей: 27 золотых, 21 серебряную и 31 брон-
зовую (40 процентов от общего количества наград). Больше 
всего золотых наград взяли пловцы Мартин Фомин и Мирон 
Денисов — шесть и пять соответственно. По четыре золо-
та — у Марии Карповой и Элеоноры Брыкановой (плава-
ние), а также у легкоатлетки Аси Халаджан. Сборная России 
заняла первое место в общекомандном зачете.

В Будапеште (Венгрия) завершился чемпионата мира по вод-
ным видам спорта. В копилке москвичей восемь золотых, че-
тыре серебряные и две бронзовые награды. Традиционно 
больше всего наград высшего достоинства команде принес-
ли синхронистки. У Москвы в этой дисциплине восемь меда-
лей: семь золотых и одна серебряная. В плавании отличился 
столичный спортсмен Антон Чупков, взявший золото на дис-
танции 200 метров брассом. Всего россияне добыли 25 меда-
лей: 11 золотых, шесть серебряных и восемь бронзовых.

Вплавь за золотом, серебром 
и бронзой

30 июля в польском Вроцлаве завершились Всемирные игры. 
Сборная России завоевала первое место в общекоманд-
ном зачете.
Было разыграно 199 комплектов наград в официальной 
программе. В общекомандном зачете сборная России одер-
жала уверенную победу с 28 золотыми, 21 серебряной 
и 14 бронзовыми наградами. Из 63 завоеванных наград 
15 на счету москвичей — шесть золотых, восемь серебряных 
медалей и одна бронзовая.

Москвичи обеспечили четверть 
всех наград Всемирных игр

новости 
большого спорта
C АЛЕКСЕЕМ ИВАНОВЫМ

12.08 в «Лужниках» состоится ежегод-
ный спортивный праздник, при-
уроченный ко Дню физкультур-

ника. Любой желающий сможет выполнить нормативы 
комплекса ГТО, принять участие в многочисленных 
спортивных турнирах и состязаниях. Родители с детьми 
могут попробовать свои силы в специальных семейных 
конкурсах и эстафетах. 

 ОК «Лужники», Лужнецкая наб., 24

450 команд 
приняли участие 
в турнире «День 
московского 
футбола»

Самое яркое
событие лета

Одно из главных и ярких событий этого лета — «Мо-
сковский спорт в «Лужниках». Это традицион-
ный праздник, который проходит на территории 
олимпийского комплекса «Лужники». Сегодня по-

сетители увидели 60 площадок различного уровня и на-
правлений, которые рассчитаны на разные возраст и ин-
тересы гостей. Москвичи и гости столицы смогли не 

только проверить себя, но 
и получить заряд бодро-
сти, укрепить здоровье, 
хорошо отдохнуть и сохра-
нить в памяти этот день 
как незабываемый празд-
ник. Наша задача — соз-
дать современные пло-
щадки, в том числе и для 
занятий футболом для всех 
желающих, ведь в нашей 

стране футбол один самых любимых видов спорта. Се-
годня в городском турнире «День московского футбола» 
приняли участие порядка 450 команд. С каждым следу-
ющим сезоном интерес к физической культуре и спорту 
увеличивается. За годы проведения праздник зареко-
мендовал себя как самое масштабное событие в спор-
тивной жизни столицы.

НИКОЛАЙ 
ГУЛЯЕВ
РУКОВОДИТЕЛЬ 
ДЕПАРТАМЕНТА 
СПОРТА 
И ТУРИЗМА 
ГОРОДА МОСКВЫ

реплика

1
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29 июля 2017 года. Участники 
соревнований по мотофристайлу 
демонстрируют трюки 
на специальном трамплине (1) 
Владислава Чернова осваивает 
азы сапсерфинга, или плавания 
на доске с веслом (2) 
Юные спортсмены разминаются 
перед соревнованиями 
в рамках Дня московского 
футбола (3) Николай Шеламов 
показывает впечатляющее 
владение телом на Кубке 
Москвы по воздушной 
атлетике — слэклайну. 
Поклонники этого вида спорта 
прыгают и выполняют 
различные акробатические 
элементы на специальной 
нейлоновой или полиэстеровой 
стропе (4) Площадка, 
отданная под уличную 
атлетику, привлекала 
как сильных мужчин, 
так и сильных женщин: 
участница VII чемпионата 
мира по воркауту Екатерина 
Холева выполняет комплекс 
упражнений 
с 10-килограммовым блином 
от штанги (5)

12.08 Физкультурно-оздоровительный 
комплекс «На Таганке» примет 
окружные соревнования 

по стритболу (уличному баскетболу) «Оранжевый мяч» 
среди юношей и девушек в возрасте 14–17 лет, а также 
среди мужчин и женщин старше 18 лет. В баскетболь-
ных матчах примут участие команды из всех округов 
столицы.  

 ФОК «На Таганке», Рабочая ул., 30

13.08 в столице стартует полумарафон 
«Лужники». Маршрут марафона 
проходит по Лужнецкой, Фрун-

зенской, Пречистенской, Кремлевской, Раушской 
и Космодамианской набережным. Участники смогут 
оценить популярные столичные достопримечательно-
сти: здание Российской академии наук, Крымский мост, 
Кремль. 

 Лужнецкая наб., 24

15–18.08 Кубок мэра Мо-
сквы по хоккею — 
предсезонный тур-

нир, который проходит с 2008 года. В соревнованиях 
участвуют команды из столичного региона. 
С 15 по 18 августа во дворце спорта «Мегаспорт» коман-
ды «Динамо», ЦСКА и «Спартак» и подмосковный «Ви-
тязь» будут сражаться по круговой системе.  

 ДС «Мегаспорт», Ходынский бул., 3 

27.08 Летом в Москве проходят бес-
платные занятия по акробатиче-
скому рок-н-роллу и буги-вуги. 

В Парке Горького каждую субботу с 17:00 до 19:00 — 
рок-н-ролл, в воскресенье с 18:00 до 20:00 — буги-вуги. 
В парке «Сокольники» занятия по рок-н-роллу прово-
дятся в четверг с 17:00 до 19:00, по буги-вуги — в пятни-
цу с 19:00 до 21:00.

 ЦПКиО имени Горького, ПКиО «Сокольники»

смогли посетить огромное ко-
личество площадок, которые 
находятся по соседству с фут-
больными полями. Лично меня 
больше всего впечатлили рас-
табайки. Накатался на трехме-
тровом велосипеде, попробо-
вал средство передвижения ру-
ками. На одном из велосипедов 
мы прокатились втроем. 
Огромное количество впечат-
лений — и все это в одном ме-
сте и в один день!
В рамках «Московского спор-
та в Лужниках» состоялся са-
мый масштабный баскетболь-
ный проект в России — вы-
ставка «Экспо-Баскет-2017». 
На Престижной аллее распо-
ложились более 40 компаний: 
от клубов до федераций, от 
разработчиков до рекламода-
телей, от производителей 
одежды до маркетинг-
агентств — они представляли 
свои проекты, решения для 
баскетбола, продукцию и пла-
ны. Главной деловой площад-
кой «Экспо-Баскета» стала 
конференция «Баскетбольная 
индустрия России», в которой 
приняли участие более 300 
участников. В рамках презен-
таций и панельных дискуссий 
выступили сильнейшие ме-
неджеры — представители ве-
дущих лиг, ассоциаций и клу-
бов, а также спонсоров и тех-
нологических компаний. 

Не ведая преград

Одной из главных достопри-
мечательностей в «Лужниках» 
в этот день стала рампа для ве-
лосипедов высотой с шести-
этажный дом. Здесь профес-
сионалы показывали лучшие 
трюки и соревновались на са-
мый высокий полет. Рядом 

располагалась небольшая 
сцена, на которой выступали 
лучшие битбоксеры города. 
Контраст площадок поражал. 
Перетягивание каната, хож-
дение на ходулях, стрельба из 
лука — эти старые русские 
игры и забавы притягивали 
внимание огромного количе-
ства гостей праздника.
А летающие тарелки из дет-
ства помните? Это фрисби! 
Это командный неконтакт-
ный вид спорта с летающим 
диском. Желающие могли не 
только сыграть команда на ко-
манду, но и посоревноваться 
с самим собой в фрисби-тире. 
Для любителей открывать для 
себя что-то новое и приоб-
щаться к инновациям, к отды-
ху третьего тысячелетия, на 
одной из площадок было со-
брано все самое неизведанное 
и необычное, что появилось 
или еще только появится 
в сфере активного отдыха 
и досуга.

Настольные игры
и детский уголок
На установленных под откры-
тым небом столах каждый же-
лающий сможет сразиться 
в непринужденной обстанов-
ке со своими друзьями в на-
стольный футбол, настоль-
ный хоккей, настольный тен-
нис. Шахматная интерактив-
ная площадка представила 
новый взгляд на древнюю му-
друю игру. Музыкальные, 
подвижные, веселые шахмат-
ные игры собрали большое 
количество гроссмейстеров 
всех возрастов. 
По традиции на празднике 
«Московский спорт в Лужни-
ках» огромное внимание 

было уделено нашим юным 
потенциальным спортсме-
нам, которые получали пози-
тивные эмоции практически 
на каждой из установленных 
площадок. Специально для 
юных гостей был сформиро-
ван детский городок. Множе-
ство различных конкурсов, 
аттракционов и развлекатель-
ных игр для самой младшей 
аудитории посетителей с про-
фессиональными инструкто-
рами и аниматорами — все 
это было в детском городке 
«Лужников»!
Очередной праздник «Мо-
сковский спорт в Лужниках» 
вошел в историю. На один 
день территория комплекса 
«Лужники» превратилась в го-
род активных развлечений 
и экстрим-культуры. 180 ты-
сяч москвичей и гостей столи-
цы получили спортивный за-
ряд на целый год!
ИВАН АЛЕКСАНДРОВ
edit@vm.ru

«День спорта в Лужниках» 
в этом году состоялся 
в 12-й раз. 31 июля 
1956 года открылся Цен-
тральный стадион имени 
Ленина — футбольная 
арена большого спорт-
комплекса «Лужники». 
До сих пор он остается 
главной ареной страны. 
Именно тут летом 2018 го-
да пройдут матч открытия 
и финал чемпионата мира 
по футболу.  В 2014 году 
в «Лужниках» началась 
большая реконструк-
ция — третья в истории 
стадиона. Реконструкция 
самого стадиона заверши-
лась в начале июня. Благо-
устройство территории 
спорткомплекса обещают 
закончить к осени.

справка

горожан и гостей столицы побывали 
на празднике «Московский спорт в Лужни-
ках», который собрал спортсменов, трене-
ров и поклонников здорового и активного 
образа жизни.

цифра

180 000

2

3

4

5

М
И
ХА
И
Л

 П
ОД

ОБ
ЕД



8 Столичная жизнь Вечерняя Москва 3 августа 2017 года № 142 (27709) vm.ru

точка Сегодня точку в номере ставит студент и гитарист-любитель из Голландии Лукас Роорда. Юноша, приехав в столицу, первым делом отправился в кафе на Мясницкой ули-
це. Но привлекло иностранца далеко не изысканное меню. Рядом с главным входом в кафе лежит электрогитара. Любой поклонник музыки, будь то новичок, любитель 
или профессионал, может прийти сюда и поиграть для души. Лукас инструментом владеет виртуозно, создавая легкое летнее настроение прохожим и посетителям. Бал-
лады сменяются узнаваемыми поп-композициями, лиричные песни — динамичными проигрышами. Кто знает, может, именно здесь, в центре Москвы, голландский сту-
дент примет поворотное решение в своей жизни и решит стать профессиональным музыкантом. Вот обрадуются те, кто сегодня успел взять автограф!

Нажиться 
на бедной Насте 

Без пяти два ночи телефон тревожно вздрагивает: 
пришло письмо по электронке. Всегда бросает в жар 
от ночных известий, ведь просто так за полночь 
обычно не пишут. Может, спам? Увы, нет. Пишет хо-

роший, уважаемый человек, давний внештатный автор 
«Вечерки». Открываю письмо — и в висках начинает сту-
чать: «Простите, что беспокою... Но такая история... Пле-
мянница, Настя... девчушка... Остеосаркома... Спасти 
надо... Кто сколько сможет...»  И — счет. И поклон до зем-
ли. Спасибо вам, люди. 
Полусонная, лезу за карточкой: надо денег перевести. Как 
отказать? С миру по нитке, а Насте — надежда на спасение. 
Или, по тексту письма, скорее, уже протез... Господи, 
детям-то такое испытание за что?! 
Но что-то вдруг останавливает. Странно знакомая «На-
стя».  Где-то уже была эта история: именно с «племянни-
цей», с этим именем, с этим 
диагнозом и этими же ин-
тонациями прошения. На-
чинаю понимать: Алек-
сандр Михайлович, якобы-
автор письма, выпускник 
МГИМО, образованнейший 
и умнейший, никогда не на-
писал бы так — ни грамма-
тически, ни стилистически. 
А случись что, позвонил бы. 
Sms на его номер уходит, но «абонент не абонент». Ясно, от-
дыхает человек... Картина собирается, как пазл. 
Конечно, это же было в этом году — в феврале! Тогда вскры-
ли электронную почту главы муниципального округа Ар-
бат Евгения Бабенко и разослали от его имени по всем най-
денным в ней адресам слезное письмо с просьбой о помо-
щи. Тот же текст. Евгению Петровичу пришлось «бить во 
все колокола», чтобы остановить сбор денег и предупре-
дить всех о мошенничестве. Но отзывчивостью людей он 
был потрясен. И вот — дежавю. Вскрыли — разослали. 
Куда бить — знали: по больному, по детской онкологии. Со-
драли текст с какого-нибудь сайта какого-нибудь фонда, 
реально помогающего детям. Разослав, потирали ладош-
ки, довольные. Ну, ждем клева милосердных дуралеев! Я — 
почти клюнула. Тому, кто хоть раз видел детские страда-
ния, многого для этого не надо.
Ну, а делать что? Ведь уехавший Александр Михайлович 
и предположить не может, что от его имени объявлен сбор 
средств для «племянницы»! Приедет — разберется. Но 
пока — люди, не «ведитесь»! Вас дурят полуграмотные по-
донки с одной задачей — урвать копейку. Похоже, рассыл-
ка подобных писем становится массовой. Будьте бдитель-
ны — перепроверьте все сто раз, прежде чем кинуться по-
могать. А этим, «креаторам»... Да что им сказать! В возмез-
дие свыше я как-то особо не верю, зла желать не хочется. 
Охватывает брезгливость: не люди ведь, а нелюди, если за-
думаться. Вот и...  Бог им судья. 

ОЛЬГА 
КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

острая тема

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Форум
Российско-
Индонезийский 
бизнес-форум

Тверская
Ул. Тверская,  22
Гостиница 
«Интерконтиненталь»
4 июля 11:00
Презентация потенциала инве-
стиций в экономику государства 
Индонезия и множества его 
провинций. Также на площадке 
форума состоится подписание 
меморандума о сотрудничестве 
между торгово-промышленны-
ми палатами Москвы и Джа-
карты.

Семинар
Диагностика компании. 
Верхняя граница роста

Первомайская
Ул. Средняя Первомайская, 3
ГБУ «Малый бизнес Москвы»
3 августа 12:00

Любую компанию можно 
успешно развить в три этапа. 
А вот на каком из них находится 
именно ваш бизнес, как защи-
тить его уязвимые места и ис-
пытать свои силы в безопасных 
условиях, расскажут опытные 
и успешные предприниматели.

Лекция
Конструирование 
пространства 
потребления моды

Парк культуры
Пречистенская наб., 11, 
корп. 1, ауд. 22
Медиалофт на Пречистенке
3 августа 19:00
Специалисты расскажут, 
как устроен медийный образ 
современной модной Москвы 
в культуре и что влияет на по-
следние городские тенденции. 
Лекция будет полезна професси-
ональным урбанистам и дизай-
нерам, работающим с организа-
цией городского пространства.

Мастер-класс
3D-моделирование

Достоевская
Ул. Самотечная, 5, стр. 1
Детский клуб «Умная среда»
4 августа 14:00
Объемная ручка — это не просто 
очередная игрушка. Профес-
сионалы расскажут, как с ее 
помощью развить творческие 
способности и мелкую моторику.

Выставка
И половинки достаточно

Перово
Новогиреевская ул., 37а
Музей Вадима Сидура
4 августа 19:00
Фотоинсталляция художника 
Владислава Ефимова показы-

вает, как на красоту фотогра-
фии могут повлиять ракурс, 
свет, игра тени, другие секреты 
и профессиональные приемы 
в работе.

Экскурсия
Великолепная 
Пречистенка

Кропоткинская
Выход из метро к Гоголевскому 
бульвару
3 августа 18:30
В ходе экскурсии по одной 
из самых красивых и престиж-
ных улиц столицы опытный 
гид расскажет в том числе, 
где жили персонажи романа 
«Война и мир» и какая аптека 
работает здесь уже более 
ста лет.

Революционные идеи 
и восточная философия
Завтра в Государственном 
музее Востока открывается 
выставка «Рулевые Револю-
ции», приуроченная 
к 100-летию Великой Ок-
тябрьской революции.

В экспозицию вошли разно-
образные портреты револю-
ционных и политических дея-
телей — Владимира Ленина 
и Иосифа Сталина, Мао Цзэду-
на и Хо Ши Мина, а также аги-
тационные плакаты совет-
ских республик и Китайской 
Народной Республики. Виде-
ние настоящего и будущего 
социалистических стран 
представлено в разделе, по-
священном гравюрам из Под-
небесной. Также посетители 
выставки оценят китайские 
фигурные вырезки из бумаги, 
советские вышивки и ковры.

— Выставка предлагает взгля-
нуть на важнейший период 
мировой истории через при-
зму искусства стран Восто-
ка, — рассказала ее куратор 
Анна Пушакова. — Революция 
1917 года повлекла за собой 
не только изменение государ-
ственного строя в России, 
но и послужила импульсом для 
преобразований в других стра-
нах. Художественные процес-
сы в Туркмении и Узбекистане, 
в Азербайджане и в Монголии, 
во Вьетнаме и в Китае развива-
лись в те годы «с оглядкой» 
на опыт СССР. 
Многие произведения будут 
показаны публике впервые 
за последние десятилетия. По-
сетить экспозицию можно 
до 28 августа. 
АРТУР ГУТМАНОВИЧ
a.gutmanovich@vm.ru

деловая афиша

развлекательная 
афиша

включайся!
Грозит ли Москве демографический кризис? 

Эту тему обсудят эксперты в области изучения проблем 
народонаселения, ученые, социологи, политологи 

сетевое вещание «ВМ»

Прямой эфир   3 июля   14:00   vm.ru 
Круглый стол. Эксперты в студии

Балы князя Трубецкого и поцелуй 
Пушкина: этот сад никогда не был скучным

Церемонию закрытия Олимпиады-80 
запомнил весь мир

Вчера в Парке Горького про-
шла необычная экскурсия 
«Мифы и легенды Нескучно-
го сада». Корреспондент 
«ВМ» тоже прошлась 
по историческим местам 
в компании экскурсовода.

Нескучный сад — одно из са-
мых известных и в то же время 
загадочных мест в Москве: 
в XVIII веке здесь был разбит 
крупнейший в мире ботаниче-
ский сад, в XIX веке эту терри-
торию приобрел сам импера-
тор российский Николай I, 
а в 1928 году сад стал частью 
созданного советским прави-
тельством Центрального пар-
ка культуры и отдыха имени 
Горького. Неудивительно, что 
за долгое время своего суще-
ствования место обросло ми-
фами и легендами, многие из 
которых вовсе не являются вы-
мыслом. 
Летом сад выглядит особенно 
нарядно — в цветущих аллеях 

прячутся беседки, фонтаны 
и мосты, за каждым поворо-
том открывается захватываю-
щий дух пейзаж. 
— Существует несколько вер-
сий появления названия «Не-
скучный сад», — рассказал экс-
курсовод Антон Голбин, указы-
вая в сторону живописных мо-
стов и Екатерининского пру-
да. — Скорее всего, его приду-
мал князь Никита Юрьевич 
Трубецкой, который приобрел 
эти территории в 1728 году. 
Почти сразу здесь началось 
строительство усадьбы — 
до наших дней дожил лишь 
знаменитый «Охотничий до-
мик». В XVIII веке Нескучный 
сад был разделен на две зоны: 
одна представляла собой пар-
ковую прогулочную зону, 
а в другой был густой лес. 
Здесь Никита Трубецкой 
устраивал приемы, приглашая 
в гости своих знатных друзей. 
Князь старался развлечь посе-
тителей танцами, красочными 

фейерверками и другими раз-
влечениями — именно поэто-
му за садом закрепилось на-
звание «Нескучный». 
Одна из самых красивых ле-
генд, связанных с Нескучным 
садом, — история поцелуя 
Александра Сергеевича Пуш-
кина и Натальи Гончаровой. 
В 1830 году великий поэт при-
вел на представление открыв-
шегося в Нескучном саду Воз-
душного театра свою невесту 
и ее семью: репетировавшие 
спектакль артисты, завидев 
знаменитого Пушкина, пре-
рвали спектакль — никто не 
хотел упустить возможности 
пообщаться со знаменитым 
поэтом лично. 
— На обратном пути Алек-
сандр Сергеевич повел Ната-
лью Гончарову через так назы-
ваемый гротесковый мост, где 
и поцеловал ее, — рассказал 
Антон Голбин. — Эту историю 
можно было бы считать леген-
дой, если бы она не была за-

фиксирована самим Пушки-
ным в его дневнике. 
За следующим поворотом пря-
чется построенная в 1951 году 
по случаю 800-летия Москвы 
беседка-ротонда. Между про-
чим, построить ее приказал 
лично Иосиф Сталин. Место 
было выбрано историче-
ское — именно здесь в конце 
XVIII века находилась усадьба 
Натальи Голицыной, ставшей 
прототипом графини из пуш-
кинской «Пиковой дамы». Те-
перь беседка-ротонда  чуть ли 
не самое популярное место 
в саду: вот и сейчас все скамей-
ки между красивых белых ко-
лонн заняты пришедшими  
прогуляться по Нескучному 
саду горожанами. Недолго ду-
мая, присоединяемся к ним, 
чтобы полюбоваться открыва-
ющимся из беседки видом на 
живописный пруд. Незабывае-
мая красота!
КАМИЛА ТУРКИНА
k.turkina@vm.ru

37 лет назад, 3 августа 1980 
года, на Центральном стади-
оне имени В. И. Ленина, ко-
торый сейчас носит имя 
«Лужники», прошло торже-
ственное закрытие XXII лет-
них Олимпийских игр.

Абсолютным рекордсменом 
той Олимпиады по количе-
ству наград стал советский 
гимнаст Александр Дитятин. 
Он участвовал в восьми видах 
соревнований и сумел завое-
вать три золотые, четыре се-
ребряные и одну бронзовую 
медали.
— Воспоминания о тех играх 
самые теплые и добрые, 
Олимпиада для СССР была 
очень успешной, — рассказал 
«ВМ» Александр Николае-
вич. — В Москве был настоя-
щий праздник. На улицах чи-
сто, красиво, множество от-
личных стадионов построили. 
В общем, все прошло на выс-
шем уровне. А сколько бо-
лельщиков нас поддержива-
ло!  Главное, что мы победили. 
Сколько я готовился к играм? 
Да с девяти лет, как начал за-
ниматься гимнастикой.
Олимпийские соревнования 
проходили в течение 16 дней. 
Специально к Олимпиаде 
в столице было построено 
78 объектов, среди которых 
спорткомплекс «Олимпий-
ский», велотрек и Гребной ка-
нал в Крылатском, дворец 

спорта «Сокольники». Коман-
да СССР в неофициальном ко-
мандном зачете заняла пер-
вое место, завоевав 195 ме-
далей, среди которых было 
80 золотых. 
Особое внимание всего мира 
привлекла торжественная це-
ремония закрытия, во время 
которой в небо был запущен 
талисман Олимпиады-80 — 
олимпийский мишка. Вось-
миметровая кукла поднялась 

над стадионом на 24 разно-
цветных воздушных шарах 
и, помахав зрителям на про-
щание лапой, медленно уплы-
ла в вечернее небо. Мишку со 
слезами на глазах под песню 
в исполнении Льва Лещенко 
и Татьяны Анциферовой про-
вожали москвичи и много-
численные гости Олимпиады. 
— На закрытии в «Лужниках» 
меня не было — сразу после 
выступлений я отправился до-

мой, в Ленинград, — вспоми-
нает Александр Дитятин. — 
Но по телевизору, конечно, 
смотрел. Да и сейчас, если по-
казывают, с удовольствием 
пересматриваю. Как и почти 
30 лет назад, на душе появля-
ется легкая ностальгическая 
грусть.  Московская Олимпиа-
да запомнилась мне, как 
и многим, навсегда.  
АРТУР ГУТМАНОВИЧ 
a.gutmanovich@vm.ru

3 августа 1980 года. Торжественное закрытие XXII летних Олимпийских игр на Центральном 
стадионе имени В. И. Ленина 

Знакомства

Юридические услугиНедвижимостьНедвижимость

Строительство
и ремонт

Искусство
и коллекционирование

Мебель

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

 ● Купим книги. Т. (495) 721-41-46

 ● Вечера знакомств № 1 в Москве 
25+, 35+, 45+. Т. (499) 649-34-33

 ● Московская социальная юриди-
ческая служба. Бесплатные консуль-
тации. Составление исков. Участие 
в судах. Все споры, в т. ч. вернем 
или расслужебим квартиру. Выпи-
шем из квартиры. Наследство. Се-
мейные споры. Банкротство физлиц. 
Т. (499) 409-91-42

 ● Возврат кв-р. Т. (495) 210-25-63 

 ● Ремонт мебели. Т. (925) 504-54-71

 ● Сниму комнату. Т. (495) 589-02-33

Размещение рекламы
(499) 557-04-04
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